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Как в областном центре отметили День знанийКак в областном центре отметили День знаний

Первое сентября — один из самых 
светлых дней в году. Желаю всем 
школьникам Иркутской области 
интересных открытий и новых 
знаний, а учителям и родителям — 
терпения, доброго настроения  
и гордости за своих детей.  

Врио губернатора  
Иркутской области  

Игорь Кобзев

Многие сегодня вспоминают свою 
первую линейку и делают все, чтобы 
День знаний запомнился детям. 
Отдельные поздравления и слова 
благодарности — нашим уважаемым 
педагогам! Впереди нас ждет 
непростой учебный год, однако я 
убежден, что мы справимся. 

Мэр Иркутска Руслан Болотов
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НОВЫЕ ПОЛИКЛИНИКИ 
ОТКРОЮТСЯ В ИРКУТСКЕ

Детская поликлиника в Радищево
Для жителей Иркутска значимый вопрос — 

ввод в эксплуатацию нового здания ОГАУЗ «Ир-
кутская городская клиническая больница № 9». 
Строительство медучреждения было начато 
в 2018 году, но остановилось из-за несоответ-
ствия грунтов проектным решениям. Пришлось 
проводить повторные инженерные изыскания 
и государственную экспертизу проекта. Новые 
технические условия потребовали полной замены 
тепловой сети. На период корректировки проект-
ной документации исполнение государственного 
контракта было приостановлено.

Сейчас поликлиника полностью готова к при-
ему маленьких пациентов. Площадь здания 
составляет почти 9 тысяч квадратных метров. 
В строительство вложено 515 миллионов рублей, 
еще 136 миллионов ушло на оснащение оборудо-
ванием и мебелью. 

"
Была закуплена современная 
высокотехнологичная медицинская 
аппаратура, в том числе 
рентгенодиагностический комплекс, 
стоматологическое оборудование, 
несколько аппаратов УЗИ, 
компьютерный томограф. Дети смогут 
посещать здесь соляную комнату 
и бассейн.

Главный врач поликлиники Лидия Пчела 
провела министра здравоохранения РФ и врио 
губернатора региона по кабинетам, где будет ве-
стись прием, и рассказала, какие услуги смогут 
получить в медучреждении маленькие пациенты. 
В настоящее время проводится процедура оформ-
ления необходимых лицензионных документов, 
которая должна завершиться в ближайшее вре-
мя. В октябре 2020 года медучреждение начнет 
работу.

Новые корпуса медсанчасти 
в Иркутске-II построят в 2021 году

Михаил Мурашко и врио губернатора Игорь 
Кобзев также побывали на строительной площад-
ке медицинского комплекса ОГАУЗ «Медсанчасть 
ИАПО». Здесь возводятся детская поликлиника 
и женская консультация. Гостей встретил глав-
ный врач ОГАУЗ «Медсанчасть ИАПО» Евгений 
Выговский.

— На федеральном уровне поставлены очень 
серьезные задачи в области демографии. Когда 
мы введем в эксплуатацию этот объект — детскую 
поликлинику и женскую консультацию, у нас 
будет единый комплекс по оказанию медпомо-
щи женщинам в период беременности и после 
родов, а также детям. Всю диагностику и лече-
ние мы сможем осуществлять непосредственно 
в Иркутске-II, не будет необходимости ехать 
для этого в центр города, — пояснил Евгений 
Леонидович.

Он также отметил, что медицинский комплекс 
спроектирован по самым современным требова-
ниям. Здесь будут располагаться службы лучевой 
диагностики, рентген, компьютерная томогра-
фия, МРТ, УЗИ, отделение педиатрии, узких 
специалистов, восстановительного лечения, водо-
лечебный центр.

Проектирование здания велось при поддержке 
Иркутского авиационного завода, а строительство 
началось в конце 2019 года. Сейчас идут работы 
по возведению четвертого этажа поликлиники 
и цокольного этажа восьмиэтажного здания жен-
ской консультации. Стоимость объекта вместе 
с оборудованием и мебелью — более 1,5 милли-
арда рублей. Финансирование осуществляется 
из регионального бюджета. В этом году планиру-
ется закончить корпуса, закрыть тепловые кон-
туры и приступить к отделочным работам. Ввод 
в эксплуатацию назначен на ноябрь 2021 года.

Врио главы Иркутской области предложил 
министерству здравоохранения России принять 

участие в приобретении оборудования для стро-
ящегося здания детской поликлиники и женской 
консультации в Иркутске-II на условиях софи-
нансирования из областного бюджета.

Награды медработникам  
и новые реанимобили

Министр здравоохранения РФ также озна-
комился с работой областного онкодиспансера 
и Иркутской областной клинической больницы. 
На встрече с медицинской общественностью 
Михаил Мурашко отметил, что финансирова-
ние сферы здравоохранения Иркутской области 
в 2020 году увеличено на 16 %. Всего на развитие 
отрасли в текущем году предусмотрено более  
38 миллиардов рублей, большую часть из кото-
рых составляют средства регионального бюджета.

Врио губернатора Приангарья Игорь Кобзев 
отметил, что медики Иркутской области, рабо-
тающие с коронавирусными пациентами, полно-
стью получили стимулирующие надбавки. Общий 
объем выплат составил почти 1,3 миллиарда руб-
лей. Врио губернатора также заострил внимание 
министра на необходимости строительства в Ир-
кутске нового современного корпуса областной 
инфекционной больницы и укрепления ее мате-
риально-технической базы.

"
Во время визита министра 
здравоохранения РФ Иркутскому 
областному центру медицины 
катастроф вручили семь новых 
реанимобилей, еще семь машин 
скорой помощи получили станции 
Иркутска, Ангарска и Братска. 
Средства на покупку автомобилей 
скорой помощи базе машин Ford 
Transit выделены из федерального 
бюджета.

— Со стороны правительства Иркутской об-
ласти заверяю вас, что мы продолжим уделять 
особое внимание вопросам финансирования 
и модернизации скорой медицинской помощи, 
кадрового состава службы и повышению квали-
фикации работников, — отметил врио губернато-
ра Игорь Кобзев во время вручения машин.

18 медиков Иркутской области во время визита 
министра здравоохранения РФ получили государ-
ственные награды. Основную их часть составили 
врачи и медсестры иркутских больниц.

Нина Александрова
Фото Яны Ушаковой

Министр здравоохранения РФ 
Михаил Мурашко на этой неделе 
побывал с рабочим визитом 

в Иркутской области. Вместе с врио 
губернатора Приангарья Игорем Кобзевым 
он осмотрел ряд медицинских учреждений 
областного центра, в частности, новую 
детскую поликлинику № 9 в предместье 
Радищево и строительство медицинского 
комплекса ОГАУЗ «Медсанчасть ИАПО». 
Михаил Мурашко побывал также 
в Иркутском областном онкологическом 
диспансере, где оценил оснащенность 
учреждения современной медицинской 
техникой, и в Иркутской областной 
клинической больнице, где ответил 
на вопросы врачей. В рамках визита также 
были вручены государственные награды 
медикам и новые автомобили станциям 
скорой медицинской помощи.

Медицинские учреждения областного центра посетил  
министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко

Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко и врио Министр здравоохранения РФ Михаил Мурашко и врио 
главы региона Игорь Кобзев оценили оснащенность главы региона Игорь Кобзев оценили оснащенность 
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Второго сентября общественное 
пространство, где ведутся работы, 
посетили временно исполняющий 
обязанности губернатора Иркутской 
области Игорь Кобзев и глава горо-
да Руслан Болотов. Как доложили 
представители подрядной организа-
ции, готовность объекта составляет 
85 %, окончание работ планируется 
9 сентября.

"
— Объем работ 
в парке внушительный, 
к сожалению, 
подрядная организация 
затягивает сроки сдачи 
объекта. По контракту 
благоустройство должны 
были окончить 31 августа. 

Задержка вызвана сбоем в рабо-
те поставщика тротуарной плитки. 
Специалисты администрации горо-
да подключились к решению этого 
вопроса, и необходимая для работы 
плитка отправлена в Иркутск, — от-
метил Руслан Болотов.

За благоустройство этого обще-
ственного пространства в 2019 году 
проголосовало большинство жите-
лей Октябрьского округа. На первом 

этапе благоустройства здесь постро-
или часовню, привели в порядок 
прилегающую территорию, поста-
вили детскую площадку. В этом году 
на дорожках сквера и центральной 
аллее укладывают плитку, делают 
водоотводные лотки, новые бордю-
ры, устанавливают опоры освеще-
ния, скамейки, устраивают газоны 
и цветники. Кроме этого, возводят 

бетонные лестницы и обустраи-
вают просторную автомобильную 
парковку.

По словам врио губернатора 
Игоря Кобзева, муниципалитету 
в дальнейшем необходимо учи-
тывать риски, которые могут ска-
заться на сроках сдачи объектов, 
на стадии вхождения в контрактные 
обязательства.

Всего в 2020 году в рамках фе-
дерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской сре-
ды» будет благоустроено  
17 общественных пространств, 
комплексно приведут в порядок 
более 60 дворов.

Алексей Буренин
Фото Дарьи Таракановой 

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

РЕМОНТ ДЕПУТАТСКОЙ  
В КРУГЛОСУТОЧНОМ РЕЖИМЕ 

— Чтобы не допустить срыва ремонтных работ, 
муниципалитет готов подключить к их выполне-
нию МУП «ИркутскАвтодор». На данный момент 
муниципальное предприятие практически за-
вершило ремонт дорожных участков в Иркутске 
по своим контрактам в рамках национального 
проекта «Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги», — заявил Руслан Болотов.

"
После окончания ремонта МУП 
«ИркутскАвтодор» выставит 
подрядной организации счет 
за оказанные услуги.

По словам главы города, в начале 2020 года 
подрядная организация ООО «СПБ «Союзстрой» 
единым лотом сумела выиграть контракт на ре-
монт сразу 10 дорожных участков. В итоге фирма 
оказалась не в силах одновременно выполнять 
ремонт на всех объектах. В следующем году муни-
ципалитет принципиально не допустит подобных 
контрактов.

Руслан Болотов также добавил, что врио главы 
региона Игорь Кобзев поручил властям муни-
ципалитета ужесточить контроль за объектом, 
а строителям — перейти на круглосуточный ре-
жим работы.

— Подрядные организации практикуют вхож-
дение в несколько контрактов и их не исполняют. 
Конкретно у этого подрядчика 10 контрактов, 
а людей нет. На исполнение работ дал семь дней. 
Если не выполнят, документы будут направлены 
в прокуратуру. Это важный дорожный объект для 
Иркутска, — сказал врио губернатора.

К работам на улице Депутатской подрядчик 
приступил в мае. На объекте должны обновить 
асфальтовое покрытие, установить новые бор-
дюрные камни, выполнить благоустройство при-
легающих территорий и тротуаров.

Ранее по результатам работы независимого 
строительного контроля подрядчику из-за нека-
чественно выполненных работ уже приходилось 
переделывать тротуары на всем протяжении 
улицы.

Алексей Буренин
Фото Дарьи Таракановой

В Иркутске в рамках 
федеральной программы 
«Формирование 

комфортной городской среды» 
завершается благоустройство 
«Лисихинского парка — сквера 
300-летия города Иркутска».

Подрядная организация срывает 
сроки ремонта на улице 
Депутатской в Иркутске. Во время 

совместного рабочего выезда временно 
исполняющего обязанности губернатора 
региона Игоря Кобзева и мэра города 
Руслана Болотова подрядчика обязали 
привлечь дополнительную технику 
и специалистов, чтобы закончить работы 
в срок и с надлежащим качеством.

Врио главы региона Игорь Кобзев поручил руководству города 
ужесточить контроль за объектом

СКВЕР 300-ЛЕТИЯ ИРКУТСКА СКВЕР 300-ЛЕТИЯ ИРКУТСКА 
ОБУСТРОЯТ К 9 СЕНТЯБРЯОБУСТРОЯТ К 9 СЕНТЯБРЯ

Врио главы региона и мэр Иркутска проверили ход Врио главы региона и мэр Иркутска проверили ход 
работ в Лисихинском паркеработ в Лисихинском парке

Благоустройство Лисихинского парка ведется под постоянным контролем властей, готовность объекта на текущий момент  составляет 85 %

Руслан Болотов подчеркнул,  Руслан Болотов подчеркнул,  
что муниципалитет готов подключить  что муниципалитет готов подключить  

к выполнению работ МУП «ИркутскАвтодор»к выполнению работ МУП «ИркутскАвтодор»

К ремонту улицы Депутатской  К ремонту улицы Депутатской  
подрядчик приступил в маеподрядчик приступил в мае
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Директор гимназии № 2 Дмитрий Рублевский 
отметил во время беседы с председателем думы 
города Евгением Стекачевым, что учреждение 
посещает примерно 1,8 тысячи учеников, то-
гда как проектная мощность здания составляет 
около 900 мест. О том же сообщила директор 
школы № 55 Татьяна Машкина: при такой же 
вместимости количество учеников приближается 
к 1,4 тысячи.

"
Евгений Стекачев подчеркнул, что 
для снижения нагрузки в ближайшие 
годы должна быть спроектирована 
и построена школа на 1125 мест в ЖК 
«Союз». Кроме того, на территории 
жилого комплекса зарезервирован 
участок под детский сад на 160 мест.

Первоначально образовательные учреждения 
были внесены в план строительства на 2025–
2026 годы. Спикер направил в комитет по градо-
строительной политике администрации Иркутска 
письмо, где подчеркнул острую необходимость 
возведения объектов раньше: в 2021–2023 годах. 
Это предложение будет учтено при формирова-
нии бюджета Иркутска на 2021 год и плановый 
период 2022–2023 годов.

— Жилищный комплекс «Союз» — это не-
сколько крупных блок-секций, здесь в основном 
проживают молодые семьи, у многих есть дети. 
Он уверенно становится полноценным микро-
районом, а значит, должен быть обеспечен всем 
необходимым для комфортной жизни, в том 
числе социальной инфраструктурой. Земель-
ные участки для школы и детсада есть, теперь 

главная задача — держать на контроле сроки 
проектирования и строительства. Новая школа 
позволит распределить школьников так, чтобы 
не снижалось качество образовательного процес-
са, и дети получали знания в комфортных усло-
виях, — подчеркнул председатель Думы.

Обращаясь на торжественных линейках в честь 
Дня знаний к педагогам, ученикам и их родите-
лям, Евгений Стекачев напомнил, что часть пре-
дыдущего учебного года прошла в непривычном 
формате дистанционного обучения. Сейчас город 
постепенно возвращается к нормальной жизни, 
и то, что сегодня, первого сентября, удалось про-
вести праздничные мероприятия, — лучшее тому 
свидетельство. Он пожелал педагогам благодар-
ных и счастливых учеников, а родителей призвал 
внимательно относиться к здоровью детей.

"
Кроме того, Евгений Стекачев 
поздравил с началом учебного года 
первокурсников Международного 
института экономики и лингвистики 
Иркутского государственного 
университета.

— Учеба в университете — не просто очеред-
ной шаг в вашей жизни после школы, а самые 
интересные годы. Вспоминая времена своего 
студенчества, могу сказать, что раньше все было 
не так. Сейчас учеба в вузе гораздо увлекатель-
нее, вам предложено огромное количество воз-
можностей реализовать себя. Иркутский государ-
ственный университет — крупный и уважаемый, 
поэтому впитывайте знания — они будут осново-
полагающими в вашей жизни, — сказал Евгений 
Стекачев.

Ректор ИГУ, доктор химических наук, профес-
сор Александр Шмидт подчеркнул, что на феде-
ральном уровне принято важное решение: допу-
стить студентов к очным занятиям.

— Надеюсь, что вы быстро обретете великую 
потребность учиться, постоянно получать новые 
знания, чтобы стать настоящими профессионала-
ми. Все это позволит вам достичь тех целей, ко-
торые вы сами перед собой ставите. Вам во всем 
будут помогать наши преподаватели, сотрудники 
вуза и студенческий профком. Поздравляю вас, 
студенты Иркутского государственного универси-
тета! — сказал Александр Шмидт.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы города Иркутска

На заседании присутствовали 
временно исполняющий обязанно-
сти губернатора Иркутской области 
Игорь Кобзев и депутат Государ-
ственной думы РФ Сергей Тен.

Напомним: ранее в администра-
цию Иркутска поступило письмо 
от министерства имущественных от-
ношений Иркутской области о том, 
что земельный участок под Суворов-
ское училище, согласно поручению 
врио губернатора, необходимо сфор-
мировать до 1 сентября 2020 года. 
Для этого требуется передать в соб-
ственность области здания, располо-
женные на ул. Советской, 176 (учеб-
ный корпус и склад).

— Решение о создании Суворов-
ского училища в Иркутске было 
принято на самом высоком уровне. 

Нашу инициативу поддержал пре-
зидент РФ Владимир Путин. 

С министром обороны РФ Серге-
ем Шойгу мы обсудили сроки: была 
выбрана дата 1 сентября 2022 года, 
но министр принял решение пере-
нести открытие на 2021 год. Это 
будет первое Суворовское военное 
училище в Сибирском федеральном 
округе. Сейчас нужно оперативно 
решить вопросы имущественного 
характера, — сказал врио губернато-
ра Приангарья Игорь Кобзев.

Глава региона предложил депу-
татам думы принять участие в ра-
бо те над реализацией проекта, 
строительство которого будет про-
ведено под руководством замести-
теля министра обороны РФ Тимура 
Иванова.

Мэр Иркутска Руслан Болотов 
также отметил, что принятое сегод-
ня решение — важное событие для 
Иркутска. Работа была выполнена 
оперативно, и это действительно 
долгожданное событие для города, 

добавил мэр. По его словам, сейчас 
готовится комплексный план осво-
ения территории бывшего городка 
ИВВАИУ в целом, предусматрива-
ющий развитие социальной, инже-
нерной, дорожной инфраструктуры. 
Только после его рассмотрения 
с участием общественности будут 
обсуждаться следующие шаги.

"
Председатель думы 
Иркутска Евгений 
Стекачев подчеркнул, что 
появление Суворовского 
училища станет для 
Иркутска большой честью 
и гордостью.

— После закрытия военного учи-
лища городок ИВВАИУ появлялся 
в новостных сводках исключительно 
в негативном ключе: пожары, про-
блемы с коммунальным обслужива-
нием. Эта территория последние де-
сять лет никак не развивалась, и ее 
жители не видели ничего хорошего. 

Проблема решилась кардинально 
и, на мой взгляд, лучшим образом 
как для города, так и для всей Ир-
кутской области. Мы благодарны 
Игорю Ивановичу Кобзеву за рабо-
ту над этим вопросом, мы видим, 
какое внимание оказано Иркутску 
со стороны федеральных властей. 
Уже есть дорожная карта, сроки 
выполнения. 

Задача довольно амбициозная, 
но учитывая, как быстро решился 
вопрос с формированием участка, 
я уверен, что ничего невозможного 
нет, — подытожил спикер.

В дальнейшем земля будет пере-
дана в федеральную собственность, 
после чего начнется подготовка 
к созданию Иркутского суворовско-
го военного училища. Планируется, 
что его вместимость составит 560 
мест.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова

НУЖНА НОВАЯ ШКОЛА В избирательном округе № 28, который 
курирует председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев, расположены школа № 55 

и гимназия № 2. Спикер обсудил с директорами 
актуальную проблему переполненности 
учреждений образования. Встреча состоялась 
1 сентября перед торжественными линейками, 
посвященными Дню знаний.

Чтобы построить первое 
в Сибири военное училище, 
необходимо сформировать 

земельный участок. На двух 
из них были расположены 
муниципальные здания. Депутаты 
думы Иркутска на внеочередном 
заседании 31 августа единогласно 
приняли решение безвозмездно 
передать их в собственность 
Иркутской области, чтобы 
никаких препятствий для 
строительства не было.

Евгений Стекачев поздравил образовательные организации 
своего избирательного округа с Днем знаний

Евгений Стекачев:  Евгений Стекачев:  
«Появление Суворовского «Появление Суворовского 

училища станет для Иркутска училища станет для Иркутска 
знаковым событием»знаковым событием»

Обе школы Университетского переполнены 
почти в два раза, поэтому планируется 
построить еще одну

НАЧАЛО ПОЛОЖЕНОНАЧАЛО ПОЛОЖЕНО

Депутаты думы города приняли важное решение  Депутаты думы города приняли важное решение  
в пользу возведения Суворовского училищав пользу возведения Суворовского училища
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Частному сектору — водовод, 
многоквартирным домам — 
благоустройство

Алексей Савельев отмечает, что у жителей 
второго Иркутска в зависимости от социально-
го статуса, возраста, профессии, пола есть свои 
потребности.

— Принято считать, что Иркутск-II — городок 
авиастроителей, и здесь живут только заводчане. 
Но это не совсем так. В моем округе, например, 
55 тысяч избирателей, только 8 тысяч из них — 
работники завода. Вместе с их семьями получает-
ся около 16 тысяч человек. Все остальные — дети, 
студенты и пенсионеры, а также те, кто работает 
в других районах города, — говорит Алексей 
Савельев.

К тому же округ № 7 сам по себе разнопла-
новый: в него входит и частный сектор — исто-
рическое ядро, с которого в свое время начался 
Ленинский район, и территория с многоквартир-
ными домами. И везде свои проблемы, с которы-
ми Алексей Савельев, работая уже третий созыв, 
хорошо знаком. Рядом с многоэтажками необхо-
димо благоустраивать дворы. Эта текущая работа 
ведется постоянно, в том числе с помощью феде-
ральной программы «Формирования комфортной 
городской среды», а также «Народных инициа-
тив». А вот с сектором частных домов дела чуть 
сложнее: здесь в ближайшие годы планируется 
решить вопросы еще и с водоснабжением.

"
— Сейчас мы с сетевой компанией 
«Иркут» прорабатываем вопрос 
строительства водовода на улице 
Полтавская, хотя местные 
жители обеспокоены проблемой 
асфальтирования дороги.

 Но я уверен: пока не проложим водопровод, 
асфальтировать не стоит. При хорошем раскладе 
он у нас появится в 2022 году и, наверное, тогда 
уже будем начинать ремонт дороги. Это же каса-
ется улиц Лазо и Почтамтской: когда на Полтав-
ской проведем водовод, будет возможность под-
ключить к сетям и их территории. А затем можно 
проводить асфальтирование, — говорит Алексей 
Савельев.

Что же касается в целом приведения улиц в по-
рядок, то в последние годы на округе этот вопрос 
проработали хорошо, решали его совместно с ад-
министрацией города. Из проблемных остался 
лишь участок улицы Волгоградской от Муравьева 
до Новаторов. В 2021 году здесь начнут проекти-
ровать ремонтные работы с учетом обустройства 
ливневой канализации; реализация работ запла-
нирована на 2022 год.

Значимые для людей  
проекты округа

Иркутск-II за последние пару лет заметно 
преобразился: запущенные скверы стали пре-
вращаться в ухоженные места, привлекающие го-
рожан, появились комплексно благоустроенные 
дворы, например, дворы на улицах Памфилова, 

5–7 и Волгоградская, 4–6. В этом году обустраи-
ваются придомовые территории по улицам Вол-
гоградская, 110 и 49, Почтамтская, 128.

Остаются в работе и долгоиграющие проек-
ты: к примеру, благоустройство рощи на пере-
сечении улиц Марии Ульяновой и Генерала 
Доватора, часть работ там уже была проведена. 
Заасфальтировали дорожки, привели в порядок 
территорию, но это еще не все: идет голосование 
по региональной программе «Народные иници-
ативы», проект планируется вывести в лидеры. 
Есть наметки и по дальнейшему благоустройству 
парка Победы на улице Ленинградской. В планах 
ремонт этой же улицы на участке от Новаторов 
до Южных ворот авиазавода.

Безусловно, каждый депутат в первую очередь 
заботится о своем округе, но есть вопросы, по ко-
торым зоны ответственности народных избран-
ников пересекаются. В Иркутске-II такая точка — 
Комсомольский парк. В этом году здесь появится 
детская площадка и зона воркаута, в следующем 
запланированы работы по ограждению, зеле-
ным насаждениям, освещению и благоустрой-
ство центральной площадки, где проводятся 
мероприятия.

Что же касается возведения социальных объек-
тов, то, как признает Алексей Савельев, в округе 
№ 7 пока нет острой необходимости в строитель-
стве новых детских садов, школ или пристроев 
к ним: у соседей ситуация сложнее, там потреб-
ность выше. Зато жители Иркутска-II с нетер-
пением ждут новое здание Дома детского твор-
чества № 5 на улице Просвещения, 14. Старому 
зданию уже более ста лет, конечно, оно требует 
обновления.

— На сегодняшний день уже закончено проек-
тирование данного объекта, начался этап государ-
ственной экспертизы. Здание построят на месте су-
ществующего, но будут значительно увеличены его 
площади, что позволит организовать там допол-
нительные кружки и секции. Будет и фотостудия, 
и студия звукозаписи, совсем другие возможности 
для занятий скульптурой, лепкой, — рассказывает 
Алексей Савельев. — Наша задача на 2021 год — до-
биться финансирования на начало строительства. 
Чтобы не затягивать сроки, мы хотим идти по тако-
му пути: выделение денег из городского бюджета 
на старт работ, а затем софинансирование из об-
ластного бюджета на продолжение строительства 
и оснащение Дома творчества. Для этого необходи-
мо будет подать заявку до 1 июня 2021 года.

Кстати, уникальные мозаичные панно, которые 
украшают фасад этого Дома детского творчества, 
сохранят при строительстве нового здания. Это 
условие было прописано и в техническом задании 
на этапе проектирования. Панно отреставрируют 
и впишут в фасад обновленного учреждения.

Жители стали более активными
Алексей Савельев не просто представляет инте-

ресы жителей своего округа. Он работает на Иркут-
ском авиазаводе и живет здесь же, в Иркутске-II. 
Депутат признается: если в первый раз его вы-
движение стало решением заводского руковод-
ства, то избрание во второй и третий созывы уже 
было подкреплено собственным желанием.

— Я просто вижу, что округ меняется, в том 
числе и благодаря моим действиям. Вижу поло-
жительную динамику, хочется работать и дальше. 
К тому же есть проекты, которые мы иницииро-
вали раньше, и бросать их на полпути не стоит, 
нужно довести до логического завершения, — го-
ворит он. — За время работы в качестве депутата 
я отмечаю и то, как изменилось сознание людей. 
Если поначалу жители приходили только с пре-
тензиями, то теперь они сами проявляют инициа-
тиву —не просто просят что-то сделать, но и под-
сказывают, как правильно реализовать идеи. 
Особенно это проявляется во время благоустрой-
ства дворов и общественных пространств.

Вместе с жителями Алексей Савельев воплоща-
ет в жизнь и некоторые общественные инициа-
тивы. Например, на территории округа успешно 
реализуется акция «Экорайон», в рамках которой 
горожане сдают макулатуру, а на вырученные 
деньги приобретаются саженцы и чернозем. 
Благодаря этому в парке Победы пару лет назад 
высадили липовую аллею. Ежегодно Алексей 
Вячеславович с помощниками поддерживают 
малообеспеченные и многодетные семьи на сбо-
рах в школу. А для помощи школьников в целом 
реализовывается проект «Ты лучший», победи-
тели которого получают небольшую стипендию 
от депутата.

Эти инициативы, как и основная депутатская 
деятельность Алексея Савельева, преследуют 
одну цель: сделать вместе с жителями округ 
комфортнее.

Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова

ПЕРСОНА

«ВИЖУ ПОЛОЖИТЕЛЬНУЮ 
ДИНАМИКУ, ХОЧЕТСЯ 
РАБОТАТЬ И ДАЛЬШЕ»

Иркутск-II всегда представлялся 
городом внутри города со своими 
традициями, атмосферой 

и историей. Сейчас это один из самых 
уютных микрорайонов областного 
центра, где все рядом: и школы, и детские 
сады, и поликлиники, больницы. 
Спортивные сооружения и учреждения 
дополнительного образования, места для 
отдыха — здесь каждый житель может 
подобрать себе занятие. За Иркутск-II 
отвечают три народных избранника, 
и сегодня мы беседуем с депутатом думы 
по избирательному округу № 7 Алексеем 
Савельевым.

Депутат думы Иркутска Алексей Савельев — о перспективах 
развития своего избирательного округа

Алексей Савельев  Алексей Савельев  
в Думе Иркутска работает в Думе Иркутска работает 

уже третий созывуже третий созыв

Благоустройство — одно из самых важных 
направлений в округе

Уже скоро на месте устаревшего здания Дома детского 
творчества № 5 появится современное учреждение

Роща на пересечении улиц Марии Ульяновой  
и Генерала Доватора обретает новую жизнь
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О проекте
— С 2016 года Иркутск — пло-

щадка для реализации «Народных 
инициатив». За это время благодаря 
неравнодушным жителям вопло-
щены в жизнь десятки городских 
проектов: школьные стадионы и хок-
кейные корты, скейт-парк на острове 
Юность, обновленная Станция юных 
натуралистов и многое другое. Бла-
гоустройство выполняется за счет 
средств областного и городского 
бюджетов. Подчеркну, что мы имеем 
право реализовывать «Народные 
инициативы» только на муници-
пальных земельных участках.

"
«Народной инициативой» 
может стать проект 
любого масштаба 
от лавочки у подъезда 
до крупного сквера. 
Участие в формировании 
заявок разрешается 
принимать даже детям. 

Так, в прошлом году поступила 
заявка на установку детской площад-
ки в микрорайоне Лесной (улица 
Дорогомиловская). Инициаторами 
стали как раз местные ребятишки. 
Проект набрал большое количество 
голосов и сейчас находится на этапе 
осуществления.

Важный итог проекта — форми-
рование коммуникации. Та же самая 
спортивная площадка в частном 
секторе может сдружить ребяти-
шек трех-четырех улиц. «Народные 
инициативы» объединяют жителей 
не только во время подготовки за-
явок, но и непосредственно после ее 
осуществления; проект делает из ир-
кутян доброжелательных соседей.

О проектах 2020 года
— В этом сезоне мы реализуем  

19 народных инициатив: 17 по ито-
гам конкурсных процедур и еще два 
за счет экономии средств. Среди 
самых интересных объектов — стела 
на въезде в микрорайон Первомай-
ский, скверы «75-летия Победы» 
на бульваре Рябикова и «Поздоро-
ваться с Чеховым» на одноименной 

улице, березовая роща в районе про-
езда Космический, благоустройство 
парка «Комсомольский».

Интересный и, на мой взгляд, очень 
удачный проект — сквер «Молния» 
на улице Помяловского (в районе 
дома № 28). На небольшом участке 
земли воплощены оригинальные ди-
зайнерские решения и создан макси-
мальный уют. В реализации проекта, 
кстати, принимали участие и сами 
жители: они помогали расписывать 
архитектурные формы.

Еще один долгожданный проект 
2020 года — спортивная площад-
ка в микрорайоне падь Грязнуха. 
Это большой обособленный район 
с плотной застройкой, но там есть 
хорошая рекреационная зона вдоль 
берега реки Ушаковки. В текущем 
году мы начинаем со спортивной 
площадки по проекту «Народные 
инициативы», а в следующем году 
зайдем туда с последующим бла-
гоустройством уже по программе 
«Формирование комфортной город-
ской среды» — благодаря активному 
участию жителей их проект прошел 
рейтинговое голосование.

Также в этом году по «Народным 
инициативам» поставим спор-
тивные площадки на территории 
лицея-интерната № 1, гимназии 
№ 44, школы № 66, отремонтируем 
стадион в школе № 16. В обнов-
ленном виде предстанут скверы 
у дома № 314 по улице Байкальской, 
в районе дома № 100 на Пискуно-
ва, на пересечении улиц Пискунова 
и Красноярской. На левом берегу 
благоустраиваем три новых обще-
ственных пространства (Парк ини-
циативной молодежи, сквер «Юж-
ный», территорию перед детской 
музыкальной школой № 3) и хок-
кейный корт стадиона школы № 6.

О подаче заявок 
и голосовании

— В этом году в связи с особой 
эпидемиологической ситуацией 
сбор заявок осуществляется преиму-
щественно на электронную почту. 
Проекты принимаются до 4 сен-
тября включительно, но если по-
ток желающих окажется большим, 
продлим срок еще на неделю.

После сбора заявок будет запуще-
но народное голосование. Конечно, 
когда проект «Народные инициати-
вы» только возник, он предполагал 
элементарный подход: жители пода-
ют заявки, выбираются максималь-
но реализуемые проекты, путем го-
лосования составляется их рейтинг, 
а в следующем году приступаем 
к реализации. Но в последнее время 
стали возникать вопросы по поводу 
прозрачности процедуры. 

"
Чтобы оправдать доверие 
горожан, мы решили 
использовать опыт 
рейтингового голосования 
федерального проекта 
«Формирование 
комфортной городской 
среды» — это более 
серьезный подход. 

Теперь и за «Народные иници-
ативы» жители будут голосовать 
на избирательных участках, запол-
няя бюллетень и опуская его в урну.

Я призываю всех принять уча-
стие в развитии городской среды! 
Поверьте, друзья: именно вы опре-
деляете вектор развития, который 
необходим нашему городу.

Полную радио-версию ин-
тервью можно про-
слушать на нашем 
сайте irkutskinform.
ru. Прямая ссылка 
на передачу доступ-
на по QR-коду.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова  

и Ольги Романовой

После объединения газеты 
«Иркутск» с городским 
радиоканалом мы решили 

запустить совместную рубрику. 
Теперь эксклюзивные интервью 
с гостями эфира можно будет 
не только услышать на радио, 
но и прочитать на страницах 
газеты. Первым гостем нашей 
объединенной редакции стала 
Марина Шевела, начальник 
департамента городской среды 
администрации Иркутска. Она 
рассказала о проекте «Народные 
инициативы», который 
реализуется в областном центре 
уже пятый год.

Марина Шевела — о сборе заявок на «Народные инициативы»  
и обновленной процедуре голосования

ВАЖНО 
Контакты для подачи заявок:

 9 Октябрьский округ:  
ул. Декабрьских Событий, 
27, тел. 52-02-47;  
pulina_a@admirk.ru; 

 9 Правобережный округ:  
ул. Марата, 14,  
тел. 52-04-02;  
prav_okr@admirk.ru;

 9 Ленинский округ: ул. Мар-
шала Говорова, 3, тел. 52-
02-22; len_okr@admirk.ru  
или lorg@irkadm.ru; 

 9 Свердловский округ:  
ул. Терешковой, 24,  
тел. 52-03-69.  
suvorova_o@admirk.ru.

«ПРОЕКТ  «ПРОЕКТ  
ДОБРОЖЕЛАТЕЛЬНЫХ СОСЕДЕЙ»ДОБРОЖЕЛАТЕЛЬНЫХ СОСЕДЕЙ»

Благодаря проекту «Народные инициативы» на въезде в микрорайон 
Первомайский этим летом появилась новая стела с подсветкой.  
Включать и выключать ее будут одновременно с уличным освещением

Марина Шевела: «Горожане 
— это главные участники 
благоустройства, поэтому я 
призываю всех подключаться к 
проектированию на первых же 
этапах»

Сквер «Молния» связал популярные пешеходные Сквер «Молния» связал популярные пешеходные 
маршруты и стал местом отдыха горожан. Название маршруты и стал местом отдыха горожан. Название 

ему дали местные жители — по аналогии  ему дали местные жители — по аналогии  
с детским клубом, расположенным неподалекус детским клубом, расположенным неподалеку
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ПРИВИВКА ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ 

— Дмитрий Федорович, ког-
да начнется прививочная кам-
пания в Приангарье и сколько 
жителей региона планирует-
ся вакцинировать?

— Прививочная кампания против 
гриппа уже стартовала. В этом году 
запланировано привить 60 % жите-
лей Иркутской области. На сегод-
няшний день в рамках федерально-
го финансирования к нам поступили 
715 354 дозы противогриппозной 
вакцины «Совигрипп». По данным 
мониторинга за ходом иммуниза-
ции, уже привит 4821 человек.

— Кому необходимо вакци-
нироваться в обязательном 
порядке? Будете ли уделять 
особое внимание людям ка-
кой-либо возрастной группы, 
профессий, с хроническими 
заболеваниями?

— Особое внимание уделяется 
группам населения с высоким рис-
ком тяжелого течения гриппозной 
инфекции: с хроническими заболе-
ваниями органов дыхания, сердеч-
но-сосудистой системы, заболевани-
ями, снижающими защитные силы 
организма (нарушениями обмена 
веществ, иммуносупрессивными 
состояниями). 

"
Подлежат иммунизации 
лица, которые 
имеют высокий риск 
инфицирования гриппом: 
например, работающие 
в сфере образования, 
медицинских 
организациях 
и социальных 
учреждениях. Кроме 
того, особое внимание 
уделяется беременным 
женщинам, которым 
опасно встретиться 
с вирусом на позднем 
сроке вынашивания 
ребенка.

Естественная иммуносупрессия 
(угнетение иммунитета), которая со-
провождает будущих мам в третьем 
триместре, может формировать рис-
ки тяжелого течения гриппа.

Обязательной вакцинации под-
лежат лица старше 60 лет, особенно 
на фоне сохраняющейся опасности 
заразиться новой коронавирусной 
инфекцией. Для этой категории по-
казана сочетанная иммунизация 
против гриппа и пневмококковой 
инфекции, которая дает прекрасный 
защитный эффект как от гриппа, так 
и от его осложнений, которые зача-
стую вызывает именно пневмококк. 
Прививка проводится и всем детям 
с шести месяцев до 18 лет. При этом 
ребенку в возрасте до трех лет, если 
он не встречался с вирусом гриппа 
и не прививался ранее, показана 
двукратная иммунизация (дважды 

вводится половинная доза противо-
гриппозной вакцины с месячным 
интервалом между прививками).

Для всех этих групп и категорий 
противогриппозная вакцина вы-
деляется из средств федерального 
бюджета в рамках Национального 
календаря профилактических при-
вивок. А для лиц, иммунизация 
которых не предусмотрена Наци-
ональным календарем, прививки 
проводятся за счет средств област-
ного бюджета, работодателей и лич-
ных средств граждан.

— Нужно ли ставить при-
вивку от гриппа тем, кто 
не входит в этот список?

— Поставить прививку необхо-
димо, чтобы защитить себя от воз-
можных осложнений, вызываемых 
гриппом. Оптимальный период вак-
цинации — сентябрь–ноябрь, чтобы 
иммунитет после прививки успел 
сформироваться до начала эпидеми-
ческого подъема заболеваемости.

— Какие штаммы гриппа 
включены в прививку?

— Для вакцинации в этом эпид-
сезоне применяются противогрип-
позные вакцины с обновленным 
антигенным составом вирусов 
гриппа, входящих в состав трех- 
и четырехвалентных вакцин. 
Так, в состав трехвалентной вак-
цины включен вирус, подобный 
штамму A/Guangdong-Maonan/
SWL1536/2019 (H1N1) pdm09, A/
Hong Kong/2671/2019 (H3N2) и B/
Washington/02/2019 (B/Victoria 
lineage). В состав четырехвалент-
ной противогриппозной вакцины 
включены эти же три штамма, 
а также вирус, подобный штамму 
B/Phuket/3073/2013 (B/Yamagata 
lineage), который присутствовал 
в аналогичной вакцине эпидемичес-
кого сезона 2019–2020 годов.

— Будет ли прививка 
от гриппа включать в себя 
прививку от коронавируса?

— Грипп и новая коронавирусная 
инфекция сходны по симптомам 
заболевания, но с гриппом чело-
вечество научилось справляться 
с помощью иммунизации, а вот 
вакцинацию против новой коро-
навирусной инфекции мы только 
планируем. Необходимо последова-
тельно подготовиться к встрече с из-
вестным вирусом (с использованием 
трех- и четырехвалентных противо-

гриппозных вакцин), а далее будем 
прививаться против Covid-19.

— Насколько безопасны со-
временные прививки?

— Любой иммунобиологический 
лекарственный препарат проходит 
определенные этапы исследований, 
которые должны подтвердить его 
безопасность и эффективность. 

"
Для мониторинга 
побочных реакций после 
иммунизации существует 
целая система, которая 
призвана оперативно 
анализировать 
и устранять проблемные 
моменты. 

Медицинский персонал в обяза-
тельном порядке проходит обучение 
по вопросам иммунизации, все при-
вивки проводятся после осмотра 
врачом (фельдшером) с проведени-
ем термометрии, где выявляются 
противопоказания. 

Существуют определенные тре-
бования к условиям, в которых 
проводится иммунизация. А для 
транспортировки и хранения 
вакцин используют специальное 
оборудование.

— Не ослабит ли вакцина 
от гриппа иммунитет, осво-
бодив путь коронавирусу?

— Беспокоиться не стоит. Свое-
временная вакцинация против 
гриппа позволяет подготовить ор-
ганизм к встрече с гриппозными 
штаммами вируса и снизить риск 
возникновения осложнений после 
перенесенной инфекции. Вакцина 
вызывает формирование высокого 

уровня специ фического иммунитета 
против болезни. Вместе с тем она 
не может вызвать заболевания и им-
муносупрессивного состояния, как 
после перенесенного гриппа, и спо-
собствовать инфицированию новой 
коронавирусной инфекцией.

— Есть ли противопо-
казания для вакцинации 
от гриппа?

— Современные технологии 
производства вакцин позволили 
минимизировать противопоказа-
ния. Противопоказания могут быть 
временные, так что при их наличии 
через некоторое время прививку 
можно будет поставить. Но есть 
перечень состояний, которые мо-
гут потребовать дополнительного 
обследования либо принятия ре-
шения о выборе иных методов про-
филактики. Поэтому окончательное 
решение о допуске на прививку 
дается после медицинского осмо-
тра врачом, который определяет 
наличие противопоказаний для 
иммунизации.

— Что делать людям, 
у которых есть аллергия 
на какие-либо компоненты 
вакцины?

— Этот вопрос необходимо 
обсудить с лечащим врачом-ал-
лергологом, вашим участковым 
педиатром или терапевтом, ко-
торый порекомендует меры про-
филактики с учетом особенностей 
состояния здоровья и возможных 
противопоказаний.

— Где можно сделать при-
вивку от гриппа и что для 
этого нужно?

— Если вы работаете и ваша 
деятельность входит в перечень 
профессий, иммунизация которых 
проводится в обязательном поряд-
ке, то в этом случае к вам приедет 
выездная прививочная бригада 
поликлиники, на территории об-
служивания которой расположена 
организация. Можно обратиться 
в поликлинику по месту житель-
ства. Иммунизация контингентов, 
не предусмотренных Националь-
ным календарем профилактических 
прививок, проводится на альтерна-
тивной платной основе в центрах 
вакцинопрофилактики. Кроме того, 
можно приобрести вакцину в аптеч-
ной сети и поставить прививку в лю-
бом прививочном кабинете.

— Можно ли отказаться 
от вакцинации?

— Решение о проведении иммуни-
зации каждый человек принимает ис-
ходя из своей личной позиции. 

"
Но хотелось бы обратить 
внимание, что при 
такой инфекции, 
как грипп, учитывая 
возможность его быстрого 
распространения среди 
населения и тяжелого 
течения в группах 
риска, вакцинация — 
максимально эффективное 
профилактическое 
средство. 

Это подтверждает и ситуация 
с пандемией: ведь именно потому, 
что вакцинация — лучшая мера про-
филактики, была поставлена задача 
разработать вакцину против корона-
вирусной инфекции в кратчайшие 
сроки.

Ольга Романова

В Иркутской области началась вакцинация от гриппа

Сентябрьская погода 
коварна. Еще светит по-
летнему яркое солнце, 

но холодный ветер напоминает, 
что зима уже близко, а вместе 
с ней и ее традиционные 
спутники: простуда и грипп. 
Чтобы не допустить эпидемии, 
с конца августа — начала 
сентября начинается вакцинация 
населения. От каких штаммов 
гриппа будут прививать 
иркутян в этом году и войдет ли 
в этот список вакцина 
от коронавируса, «Иркутску» 
рассказал руководитель 
Управления Роспотребнадзора 
по Иркутской области, Главный 
государственный санитарный 
врач по Иркутской области 
Дмитрий Савиных.

Специалисты отмечают: вакцинация  Специалисты отмечают: вакцинация  
необходима, чтобы защитить себя от возможных необходима, чтобы защитить себя от возможных 

осложнений, вызываемых гриппомосложнений, вызываемых гриппом

Дмитрий Савиных Дмитрий Савиных 
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Важный день для  
первоклассников

В небольшом дворе школы 
№ 24 в Академгородке оживленно: 
три класса первоклашек, два вы-
пускных и, конечно же, родители. 
Старшеклассники радуются встрече 
после долгого перерыва — на вы-
нужденной «удаленке» они учились 
всю четвертую четверть; малыши 
с любопытством озираются, привы-
кая к новой обстановке. В этом году 
на торжественную линейку в школу 
№ 24 приехал мэр Иркутска. Руслан 
Болотов поздравил всех присутству-
ющих с праздником, отметив, что 
1 сентября — важный день для каж-
дого ребенка, воспоминания о кото-
ром остаются на всю жизнь. Кстати, 
всего в этом году в Иркутске перво-
классниками стали почти 10 тысяч 
ребятишек.

"
— Впервые мы проводим 
линейки 1 сентября 
в таком формате — только 
для первоклассников 
и выпускников. Но это 
никак не должно омрачить 
радость и значимость 
этого праздника! — 
подчеркнул глава города. 
— В течение года нам 
всем потребуется немало 
сил, чтобы максимально 
комфортно и безопасно 
организовать учебный 
процесс для ребят 
и учителей. 

Однако убежден, что мы справим-
ся. Желаю всем успешного учебного 
года, высоких результатов и творче-
ских побед!

Для школы № 24 2020 год — 
юбилейный: учебному заведению 
исполнилось 55 лет. Конечно, за это 
время здесь успели сложиться свои 
традиции. Ни одно торжественное 
мероприятие в школе не обходится 
без возложения цветов к мемори-

альной доске экс-директору учреж-
дения Валентине Андреевне Соко-
ловой. А рядом со входом в школу 
недавно установили памятник днев-
нику с пятеркой — символом успеха 
— и отпечатком ладошки, обознача-
ющей преемственность поколений. 

Первой прикоснуться к ней вы-
пало ученице 1 Б класса Валерии 
Жуковой: заявление на зачисление 
в школу № 24 от ее родителей ока-
залось 55-м по счету.

Ежегодно в школу набирают 
около 200 первоклассников. Вот 
и в этом году здесь шесть первых 
классов. Чтобы соблюсти все требо-
вания Роспотребнадзора по недопу-
щению распространения коронави-
русной инфекции, для них провели 
две отдельные линейки, а для детей 
со второго по 10 классы организо-
вали классные часы, рассказала 
директор учреждения Екатерина 
Старцева. Но праздничное настрое-
ние, несмотря на ограничения, было 
у всех без исключения.

— Иркутск однозначно встречает 
новый учебный год позитивно. Вре-
мена, конечно, непростые, но наши 
учителя и руководители образова-
тельных учреждений подготовились 
и устроили для детей и их родите-
лей праздник. Для учеников первых 
и 11 классов 1 сентября — важный 
день, старт нового жизненного эта-
па, — отметил глава департамента 
образования Иркутска Олег Ивкин.

Все уроки в одном 
кабинете

Учебный процесс в иркутских 
школах организован с учетом реко-
мендаций Роспотребнадзора и ми-
нистерства образования Иркутской 
области. Из особенностей нового 
учебного года можно отметить за-
крепление за каждым классом 
своего кабинета. Теперь из класса 
в класс будут переходить не учени-
ки, а учителя. Исключение состав-
ляют предметы, для проведения 
которых используется специальное 
оборудование: химия, физика, ин-
форматика и технология. На такой 
шаг пошли, чтобы минимизировать 
пересечение разных потоков учени-
ков, а также большого скопления их 
в одном месте. Кроме того, каждый 
учитель и ученик будет проходить 
утренний фильтр, термометрию, 
обработку рук. Также усилены до-
полнительные меры дезобработки: 
с этого года нужно будет обрабаты-
вать поверхности с использованием 

специальных дезинфицирующих 
средств.

Те же требования предъявлены 
и к коррекционным школам. Во всех 
организациях ежедневно будет про-
водиться влажная уборка, а еже-
недельно — генеральная. Людей 
с признаками инфекционных забо-
леваний положено незамедлительно 
изолировать до приезда бригады 
скорой помощи или прихода роди-
телей (законных представителей).

Кстати, школьников этой осенью 
еще ждут всероссийские провероч-
ные работы, которые не удалось 
провести в конце прошлого учеб-
ного года. Приказом Федеральной 
службы по надзору в сфере образо-
вания и науки учащиеся 5–9 классов 
будут демонстрировать свои знания 
по программе предыдущего года 
обучения с 14 сентября по 12 октя-
бря. Школы могут сами составить 
график проведения проверочных 

работ в рамках этого интервала. Для 
5–8 классов проверочные работы 
обязательны, в 9 классах они прово-
дятся в режиме апробации по реше-
нию конкретной образовательной 
организации.

Ссузы: особое внимание 
общежитиям

С 1 сентября начались занятия 
и в профессиональных образова-
тельных учреждениях Иркутска. 
Требования здесь те же: термо-
метрия на входе, уборка и про-
ветривание помещений, усиление 
дезинфекционного режима. Массо-
вые мероприятия среди различных 
групп студентов исключены.

За каждой учебной группой при 
возможности закреплено отдельное 
помещение. Образовательным ор-
ганизациям рекомендовано также 
обеспечить персонал общежитий 

Белые банты, звонкий 
смех, изящные букеты 
и радостное волнение 

— в Иркутске более 85 тысяч 
детей снова сели за парты. 
Правда, торжественные 
линейки в этом году прошли 
не для всех. Из-за ограничений, 
связанных с распространением 
коронавирусной инфекции, 
праздник устроили только для 
учеников первых и одиннадцатых 
классов. Как встретил 1 сентября 
областной центр и в каком 
режиме продолжат обучение 
образовательные организации 
разных уровней — в нашем 
репортаже.

НОВЫЙ УЧЕБНЫЙ ГОД В ОСОБЫХ УСЛОВИЯХ

В школе № 24 нынче шесть первых классов На линейке традиционно выступили творческие коллективы школы
Руслан Болотов поздравил детей, педагогов  
и родителей с новым учебным годом

Как в областном центре отметили День знаний
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запасом масок, перчаток, дезинфи-
цирующими салфетками, кожными 
антисептиками для обработки рук.

Кроме того, в каждом ссузе пере-
смотрели время начала учебных 
занятий, практик и периодов пере-
рывов, чтобы максимального разоб-
щить учебные группы. А занятия 
заочных и вечерних групп и вовсе 
максимально переведены в дистан-
ционный формат.

Что касается общежитий, то здесь 
провели генеральную уборку всех 
помещений с применением дезин-
фицирующих средств, а после засе-
ления студентов предусмотрена еже-
дневная влажная уборка в комнатах 
и еженедельная — в местах общего 
пользования.

— Вместе с тем профессиональ-
ным образовательным учреждениям 
необходимо обеспечить организа-
цию «входного фильтра» для всех, 
кто входит в общежитие, с обяза-

тельным проведением термометрии 
бесконтактным способом, а также 
заселять студентов в соответствии 
с графиком при соблюдении масоч-
ного режима, — рассказали ранее 
в министерстве образования Иркут-
ской области.

Разделение потоков  
и учебных групп

Свои нюансы есть и в работе 
высших учебных заведений. Обра-
зовательный процесс здесь также 
начался с 1 сентября, но формат 
обучения предполагает сочетание 
традиционного и дистанционного. 
Кстати, торжественные меропри-
ятия в иркутских университетах 
также состоялись. В Иркутском 
государственном учреждении, на-
пример, особо поприветствовали 
первокурсников. Торжественное 
мероприятие, на которое собра-

лись около 2,5 тысячи человек, 
провели в Научной библиотеке 
имени Валентина Распутина.

— Ежегодно 1 сентября ИГУ 
приветствует своих новых студен-
тов. Этой традиции университет 
не изменил и в этом году, хоть 
и с некоторыми ограничениями 
и особенностями в связи с приня-
тыми в стране профилактическими 
и противоэпидемиологически-
ми мерами, — рассказали в вузе. 
— Торжественное мероприятие 
«Здравствуй, университет» впер-
вые прошло в Научной библиотеке 
имени Распутина. Это современное 
здание — не только центр хране-
ния книг и печатной информации, 
но и одна из крупнейших куль-
турно-образовательных площадок 
региона. Одним из нюансов старта 
учебного года стало разделение 
первокурсников на 12 потоков.

Очные линейки для перво-
курсников с соблюде нием всех 
мер предосторожности провели 
и в ИрГУПСе. Студенты встре-
тились с деканами факультетов 
и преподавателями, а ректор Сер-
гей Каргапольцев обратился к ним 
в онлайн-режиме.

А в ИрНИТУ для новоиспечен-
ных студентов провели вводные 
адаптационные лекции с соблюде-
нием всех мер безопасности и про-
филактики. Как отмечают в вузе, 
в Иркутском политехе действует 
масочный режим, ношение средств 
индивидуальной защиты — обя-
зательное требование для любых 
мероприятий. А 2 сентября для 
студентов в онлайн-режиме прове-
ли вводный курс по ознакомлению 
с административными подразделе-
ниями университета и студенчес ким 
самоуправлением.

"
Заместитель министра 
образования Иркутской 
области Антон Грачев 
отметил, что обязательное 
условие, которое 
будет предъявляться 
к образовательным 
организациям высшего 
образования, — строгое 
соблюдение методических 
рекомендаций 
по профилактике 
коронавирусной 
инфекции. 

В соответствии с ними перед на-
чалом занятий во всех помещениях 
еженедельно должна проходить 

уборка с использованием дезинфи-
цирующих средств. Как и в школах, 
в ссузах обязательна термометрия 
на входе у всех, кто входит помеще-
ние, использование масок и анти-
септических средств, а также обезза-
раживание воздуха в местах общего 
пользования.

"
В вузы не допускаются 
люди с признаками 
инфекционных 
заболеваний, а те, 
кто почувствуют 
недомогание в течение 
дня, должны иметь 
возможность обратиться 
к уполномоченному 
лицу (сотруднику) для 
незамедлительной 
изоляции с момента 
выявления признаков 
инфекционных 
заболеваний до приезда 
скорой медицинской 
помощи.

Для обеспечения безопасных 
условий организации учебного про-
цесса министерством образования 
Иркутской области рекомендовано 
пересмотреть расписание для раз-
ных учебных групп, изменив время 
начала первого занятия и переры-
вов в целях разобщения учебных 
групп. Занятия заочных и вечерних 
групп рекомендуется перевести 
на дистанционный формат. Прожи-
вание обучающихся в общежитиях 
также будет организовано с уче-
том методических рекомендаций 
Роспотребнадзора.

Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова  

и Дарьи Таракановой

Первое сентября торжественно Первое сентября торжественно 
отпраздновали и 11-классникиотпраздновали и 11-классники

На линейке традиционно выступили творческие коллективы школы В первый класс — с первой учительницей

Яркие шарики и белые бантики — 
праздник, несмотря на ограничения,
удался

Как в областном центре отметили День знаний
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Сибирский след
Зоя Космодемьянская родилась 

в селе Осино-Гай Тамбовской обла-
сти. Ее дед был священником и слу-
жил в сельской церкви, но во время 
Гражданской войны его предали 
и утопили. В 1929 году, спасаясь 
от доноса, семья Космодемьянских 
уехала в Сибирь и поселилась в селе 
Шиткино (Иркутская область) 
на реке Бирюсе. Через год им уда-
лось вернуться в Москву.

В 1933 году умер отец. Брат Зои, 
Александр, был младше ее почти 
на два года, но дети были так друж-
ны, что в первый класс пошли 
одновременно.

"
«…Высокая, стройная, 
плечистая, с живыми 
темными глазами, 
черными, коротко 
остриженными 
волосами», — так рисовали 
друзья внешний облик 
девушки. 

В школе Зоя училась хорошо, 
особенно увлекалась историей и ли-
тературой, мечтала поступить в Ли-
тературный институт.

Когда в 1939 году Космодемьян-
скую не переизбрали комсомоль-
ским группоргом класса, она очень 
остро переживала это и отдалилась 
от одноклассников. Вскоре у нее 
начались проблемы со здоровьем. 
Зимой 1940 года Зоя проходила реа-
билитацию в санатории в Сокольни-
ках, где подружилась с отдыхавшим 
там же Аркадием Гайдаром — своим 
любимым писателем.

Выживет лишь каждый 
двадцатый

В июне 1941 года Зоя переходит 
в десятый класс, а через несколько 
дней начинается война. 31 октября 
в числе 2000 комсомольцев-добро-
вольцев девушка явилась к месту 
сбора в кинотеатре «Колизей» 
и оттуда была доставлена в дивер-
сионную школу. Для конспирации 
их разведывательно-диверсионную 
часть называли партизанским отря-
дом. Новобранцев сразу предупре-
дили, что 95 % из них не выживут.

17 ноября 1941 года вышел приказ 
«О создании специальных команд 
по разрушению и сжиганию насе-
ленных пунктов в тылу немецко-фа-
шистских войск № 4282». Боевое за-

дание группы Зои Космодемьянской 
звучало так: «Сжечь 10 населенных 
пунктов: Анашкино, Грибцово, 
Петрищево, Усадково, Ильятино, 
Грачево, Пушкино, Михайловское, 
Бугайлово, Коровино. Срок выпол-
нения — 5–7 дней».

27 ноября, в два часа ночи, Борис 
Крайнов, Василий Клубков и Зоя 
Космодемьянская подожгли в Пе-
трищеве три дома, при этом у нем-
цев погибли 20 лошадей. По словам 
сослуживцев Зои, ей удалось сжечь 
немецкий узел связи, что сделало 
невозможным взаимодействие не-
которых немецких частей, стоящих 
под Москвой.

"
С наступлением 
вечера 28 ноября при 
попытке поджечь сарай 
Космодемьянская была 
схвачена. На допросе 
она назвалась Таней 
и, несмотря на жестокие 
пытки, отказалась дать 
сведения об отряде 
и своем задании.

Известно, что допрос вели три 
офицера и переводчик в доме Васи-
лия и Прасковьи Кулик. По свиде-
тельствам Прасковьи, Зою раздели 
догола и пороли ремнями. Затем 
жители села видели, как пристав-
ленный к Космодемьянской часовой 
на протяжении четырех часов перио-
дически водил ее босой в одном бе-
лье по улице на морозе. До получаса 
они проводили на улице, затем ча-
совой заходил на 15 минут погреться 
и заводил Космодемьянскую в дом. 
Девушка обморозила ноги, но стои-
чески переносила истязания. Около 
двух часов ночи охранник сменился. 
Он позволил Зое лечь на лавку, где 
она пробыла до утра. Наутро Космо-
демьянская была повешена на сель-
ской площади. Ей было всего 18 лет.

«И помнит мир 
спасенный…»

Зоя Космодемьянская стала пер-
вой женщиной — участницей Ве-

ликой Отечественной войны, кому 
присвоили звание Героя Советского 
Союза (посмертно).

Она стала одним из символов ге-
роизма советского народа в Великой 
Отечественной войне. Образ Зои 
Космодемьянской отражен в худо-
жественной литературе, публици-
стике, кинематографе, живописи, 
монументальном искусстве, музей-
ных экспозициях.

В 1944 году режиссер Лео Арн-
штам снял фильм «Зоя» (премьера 
этого фильма прошла в Иркутске 
27 октября 1944 года в кинотеатре 
«Гигант»). На Минском шоссе близ 
деревни Петрищево, где казнили 
Зою, установлен памятник. Именем 
отважной комсомолки назван асте-
роид № 1793.

Ее именем были названы улицы 
в Беларуси, Молдавии, Украине и 73 
городах России. В Иркутске такая 
улица появилась в 1946 году, в по-
селке Боково Ленинского округа. 
Позднее на здании Байкальского го-
сударственного университета по ул. 
Ленина, 11 был выполнен медальон 
с горельефом Зои Космодемьянской.

Ксения Исакова
Фото из открытых источников

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя 

«Помнит город о войне: улицы героев 
и участников Великой Отечественной 

войны (1941–1945)», составленного 
ЦБС г. Иркутска

«Под спущенной 
с перекладины 
петлей были 

поставлены один на другой 
два ящика из-под макарон. 
Татьяну приподняли, поставили 
на ящик и накинули на шею 
петлю. <…> — Эй, товарищи! 
Чего смотрите невесело? Будьте 
смелее, боритесь, бейте немцев, 
жгите, травите! Мне не страшно 
умирать, товарищи. Это счастье 
—  умереть за свой народ, — 
Татьяна повернулась в сторону 
коменданта и, обращаясь 
к нему и к немецким солдатам, 
продолжала: — Вы меня сейчас 
повесите, но я не одна, нас двести 
миллионов, всех не перевешаете. 
Вам отомстят за меня <…> Палач 
уперся кованым башмаком 
в ящик, и ящик заскрипел 
по скользкому утоптанному 
снегу. Верхний ящик свалился 
вниз и гулко стукнул оземь. 
Толпа отшатнулась». Этот очерк 
Петра Лидова под названием 
«Таня», вышедший в «Правде» 
в январе 1942 года, потряс 
страну. Вскоре выяснилось, что 
за именем Таня скрывалась Зоя 
Космодемьянская.

БЕССМЕРТНЫЙ ПОДВИГ  
ЗОИ КОСМОДЕМЬЯНСКОЙ 

О первой женщине, получившей звание Героя Советского Союза  
во время Великой Отечественной войны

ФАКТ № 17.  
Иркутный мост строили триж-

ды. Ленинский округ с центром 
и другими районами Иркутска 
связывают два моста — Иркутный 
и Иннокентьевский. Первый Ир-
кутный мост ввели в эксплуатацию 
еще в 1891 году. Это был деревян-
ный мост на сваях, он стоил городу 

баснословные по тем временам 
деньги — 28 тысяч рублей. В апреле 
1987 года его снесло льдом тронув-
шегося Иркута. Восстанавливать 
мост не стали, но на его «быках» — 
промежуточных опорах — постро-
или новое сооружение. Движение 
по нему открыли уже в июле 
1898 года. В железобетонном ис-
полнении мост, по которому мы ез-
дим сегодня, построили в 1961 году. 
Изначально планировалось, что 
по нему будут ходить трамваи, 
но потом от идеи отказались.

ФАКТ № 18.  
В Ленинском округе расположе-

но больше всего улиц, названных 
в честь героев Великой Отечествен-
ной войны. Всего в Иркутске их чуть 

более 40. В Ленинском округе скон-
центрировано самое большое коли-
чество — 15: улицы Олега Кошевого, 
Зои Космодемьянской, Генерала 
Доватора, Юрия Смирнова, Алек-
сандра Матросова и многих других 
героев находятся именно здесь.

ФАКТ № 19.  
Поселок Жилкино обязан своим 

названием братьям Андриану, Ев-
стафию, Ефиму и Илье Жилкиным. 
Они, будучи бывшими монастыр-
скими крестьянами Иркутского Зна-
менского монастыря и выходцами 
из Китойской деревни, в начале 
XVIII века поставили свою заимку 
у Вознесенского монастыря. Так они 
дали начало Подгорно-Жилкинско-
му селению.

Земли вокруг него были песчаны-
ми и болотистыми, малопригодны-
ми для земледелия, как и в районе 
Боково, поэтому крестьяне зани-
мались заготовкой дров и ловлей 
рыбы, и только четверть из них взя-
лась за сельское хозяйство.

Алена Григорьева

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ Как строили Иркутный мост и 
кому поселок Жилкино обязан 
своим названием — в нашей 

постоянной рубрике.

ГИД ПО ОКРУГУ

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

Мы помним!Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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«Алерт» —  
сигнал тревоги

История возникновения этого до-
бровольческого движения, которое 

специализируется на поис-
ке пропавших людей, 

началась в 2010 году. 
Тогда в подмосков-
ном городе Оре-
хово-Зуево в лесу 
потерялась четы-
рехлетняя Лиза 

Фомкина. Ее актив-
ные поиски начались 

только на шестой день. 
Более 500 добровольцев отправи-
лись прочесывать лес и жилые квар-
талы метр за метром. Лизу нашли 
на десятый день после пропажи. Она 
умерла от переохлаждения за день 
до этого.

Потрясенные этой трагической 
историей волонтеры решили объ-
единиться, чтобы подобное боль-
ше не повторилось. 14 октября 
2010 года стало днем рождения по-
исково-спасательного отряда, в на-
звании которого соединились два 
слова — имя пропавшего ребенка 
и английское слово аlert, означаю-
щее «сигнал тревоги».

Для «Лизы Алерт» 2020 год — 
юбилейный. За 10 лет добровольцы 
приняли участие в тысячах поиско-
вых операций по всей России, помог-
ли близким найти сотни людей, поте-
рявшихся в лесу, городах и поселках. 
Девизом объединения стали слова 
«Потеряться — не значит пропасть».

Прийти на помощь 
попавшим в беду

В Иркутском подразделении от-
ряда «Лиза Алерт» более сотни 
поисковиков. Это люди разных воз-
растов и профессий, объединенные 
бескорыстным стремлением прийти 
на помощь тем, кто попал в беду.

Иркутянка Ния Мухамадеева, 
мама двоих детей, пришла в отряд 
в 2017 году. Спустя год, после обуче-
ния, начала выезжать на поиски.

— В 2010 году в интернете я на-
блюдала за поисками Лизы Фомки-
ной. У меня самой тогда мои двой-
няшки были маленькими, и как все 
мамы, я очень тяжело переживала эту 
историю. Естественно, думала о том, 
как уберечь собственных детей от по-
добных случаев, — вспоминает Ния.

Мотивы, которые приводят доб-
ровольцев в поисковый отряд, 
по словам Нии, разные. Есть 
люди, чьи родственники пропали 
и не были найдены, есть те, кому 
волонтеры помогли их найти. 
Но большинством движет чувство 
солидарности, желание работать 
в команде, стремление делать что-
то по-настоящему стоящее.

— Чтобы стать поисковиком, 
не нужно обладать какими-то сверх-
способностями. Достаточно жела-
ния и хоть немного свободного вре-
мени, — объясняет Ния.

Каждый в отряде, что называет-
ся, «берет ношу по силам» — кто-то 

рассылает ориентировки по группам 
в соцсетях, кто-то их печатает и рас-
пространяет. Есть волонтеры, кото-
рые специализируется на поисках 
потерявшихся людей в городах, есть 
те, кто ищет заблудившихся в лесу, 
есть кинологи, картографы, специ-
алисты по связи, IT, координаторы 
поиска, операторы горячей линии. 
Всего в отряде сейчас больше 20 на-
правлений. Ния специализируется 
на поисках людей, заблудившихся 
в лесу. Чтобы работа была более 
эффективной, она на собственные 
деньги купила беспилотник и теперь 
с его помощью может искать про-
павших в природной среде, проводя 
аэрофотосъемку.

Дрон — эффективный 
помощник

Главные принципы в работе от-
ряда — добровольность и отказ 
от какой-либо финансовой помощи. 
Отряд не имеет своего расчетного 
счета. Если кто-то хочет оказать 
спонсорскую поддержку, то это мо-
гут быть, например, бумага для пе-
чати ориентировок, или поисковое 
оборудование — навигаторы, рации, 
а также топливо для автомобилей. 
Деньги волонтеры не принимают 
и помощь в поиске оказывают 
бесплатно.

"
Одно из обязательных 
условий участия «Лизы 
Алерт» в поисках 
— это наличие 
заявления в полицию 
от родственников 
пропавшего. 

Если близкие звонят на телефон 
горячей линии до того, как обра-
щаются в полицию, то оператор на-
правляет их к правоохранителям. 
Вообще отряд «Лиза Алерт» по всей 
стране тесно сотрудничает с органа-
ми МВД, Следственным комитетом 
РФ и МЧС.

— От общей массы заявок о про-
паже людей примерно две трети 
составляют пропажи в городе, еще 
треть — в лесу. Использовать дрон 
для того, чтобы найти человека 
в населенном пункте, бессмыслен-
но, а вот в природной среде поиски 
с беспилотника иногда единственно 
возможные, — говорит Ния.

По ее словам, направление «Бес-
пилотная авиация» в отряде раз-
вивается не так давно — около двух 
лет. За это время оно зарекомендо-
вало себя как очень эффективное.

— С помощью дрона в других 
регионах уже удавалось находить 
в лесах и живых людей, и погибших. 
Заблудившиеся, как правило, забре-
дают в так называемые природные 
ловушки — в болота или буреломы, 
потому что всегда идут туда, где 
между деревьями есть просвет. Вы-
браться из ловушки многим уже 
не удается, а пешим группам дойти 
туда сложно, — объясняет Ния.

Помогите себя найти
Поисковики дают ряд полезных 

советов. Самый первый — предупре-
дите близких, друзей, знакомых 
о том, что вы отправились в лес, 
и укажите местность, куда идете. 
Второй — поняв, что заблудились, 
оставайтесь на месте.

— Очень облегчает поиск на-
личие у человека сотового телефо-
на, — говорит Ния. — Отправляясь 
в лес, обязательно возьмите с собой 
мобильник, предварительно полно-
стью зарядив батарею. 

Если вы заблудились, необходимо 
максимально беречь заряд. Даже 
в случае отсутствия сети вашего 
оператора велика вероятность, что 
удастся дозвониться на номер 112.

В «Лизе Алерт» есть прошедшие 
специальное обучение операторы, 
которые могут вывести человека 
из леса, разговаривая с ним по теле-
фону. Это направление называется 
«Лес на связи». Специалистов тако-
го уровня в стране пока немного — 
по словам Нии, не более 20.

Второй необходимый предмет, 
который обязательно надо взять 
в лес, — это спички.

— Когда нам приходит заявка 
на поиск человека, пропавшего 
в природной среде, и там написано, 
что он не курит, мы расстраиваемся, 
— улыбаясь, говорит Ния. — Шансов 
выжить в лесу без огня немного. 
Костер отпугивает зверей, согревает, 
но главное — его видно с воздуха. 
А вот человека, да еще одетого в не-
приметную одежду, с вертолета 
не видно, как бы интенсивно он 
ни размахивал руками.

Еще одна ошибка, которую совер-
шают сборщики дикоросов, — это 
предпочтение камуфляжной формы.

— Не очень понятно, почему 
люди, отправляясь в лес не на охоту, 
а за грибами и ягодами, надевают 
камуфляж. Если заблудившийся 
обессилил и лежит среди травы 
и листьев, увидеть его в такой одеж-
де невозможно, даже если пройти 
рядом, — продолжает свой рассказ 
волонтер. — Надевайте яркую 
куртку, кепку, косынку, в конце 
концов, светоотражающий жилет 
из машины.

Кроме технических приспособле-
ний, волонтеры используют в своей 
работе лошадей, а также следовых 
и поисковых собак. В Иркутской 
области есть очень удачные при-
меры использования четвероногих 
помощников. Прошлым летом бла-
годаря собакам в лесу обнаружили 
нескольких заблудившихся.

Близкие в семье Нии, как, впро-
чем, и у всех добровольцев «Лизы 
Алерт», максимально вовлечены 
в процесс поиска пропавшего чело-
века. Каждый помогает чем может 
и, конечно, сопереживает. Дети 
Нии, которым скоро исполнится 
11 лет, не исключение. Они живо 
интересуются, как и почему люди 
теряются в городе или в лесу, как 
нужно вести себя в таких ситуациях. 
А еще они в восторге от мамино-
го беспилотника и уже учатся им 
управлять…

Нина Александрова
Фото Элины Халтановой из архива 

волонтеров поискового отряда  
«Лиза Алерт» в Иркутской области

С начала 2020 года в лесах 
Иркутской области, 
по данным ГУ МВД 

региона, заблудился 31 человек, 
20 из них найдены. Поиски еще 
11 человек продолжаются, их 
судьба остается неизвестной. 
Почему люди теряются в тайге? 
Как ведутся поиски пропавших? 
Что нужно знать, отправляясь 
в лес за ягодами, грибами или 
орехами, чтобы не стать объектом 
поиска сотрудников полиции, МЧС 
и волонтеров? Об этом мы спросили 
представителя поискового отряда 
«Лиза Алерт» в Иркутской области 
Нию Мухамадееву.

НАЙТИ ЧЕЛОВЕКА 
Волонтер отряда «Лиза Алерт» — о поисковых работах в лесу

Волонтеры используют  Волонтеры используют  
в своей работе  в своей работе  

как современную технику, как современную технику, 
так и поисковых собактак и поисковых собак
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Глядя на урожай, 
который этим летом 
получил иркутянин 

Виктор Михайлович Бельков, 
сложно поверить, что все 
эти невероятные плоды 
выросли в Сибири. Однако 
разнообразие форм и расцветок 
свидетельствует, что эти фрукты 
не куплены в магазине. Сам 
Виктор Михайлович уверяет, 
что впервые решил выращивать 
дыни и арбузы только в прошлом 
году и, по сути, он начинающий 
садовод. Тем не менее у него 
уже есть опыт возделывания 
экзотических культур: например, 
кивано и пепино.

УДИВИТЕЛЬНЫЕ ФРУКТЫ 
ВИКТОРА БЕЛЬКОВА

Сибирская бахча
— Ботаника — мой любимый 

предмет, — улыбается Виктор. — 
По образованию я биолог-эколог, 
и все необычное, что мне встречает-
ся, стараюсь посадить и вырастить.

В обычной жизни Виктор Бельков 
трудится автомехаником, а наука 
о растениях теперь — его хобби. 
Вместе с женой Натальей мужчина 
возделывает участок на Алексан-
дровском тракте: здесь у них растут 
сортовые яблони и груши, а также 
виноград. В прошлом году, напри-
мер, удалось собрать 15 ящиков 
винограда сорта «альфа». Вместе су-
пруги посещают лекции городского 
клуба им. А.К. Томсона, стараются 
применять на практике все советы 
и рекомендации, полученные от бо-
лее опытных товарищей.

"
— В прошлом году 
посадили немного дынь 
и арбузов — просто 
чтобы посмотреть, 
будет ли это расти 
у нас? — рассказывает 
Виктор Михайлович. — 
Если честно, думали, 
что в Сибири вырастают 
только маленькие плоды.

Тогда со сроками высадки бах-
чевых супруги припозднились, 
техническую спелость и формы ар-
бузы и дыни приняли только в кон-
це августа (самый большой арбуз 
весил пять килограммов). В этом 
году к процессу подошли основа-
тельно. Первым делом разбили три 
больших грядки, по десять метров 
в длину каждая — получилась на-
стоящая бахча. Создали для нее пло-
дородный слой: насыпали навоза, 
сверху — перегноя.

— Для полива я купил капель-
ную ленту, — продолжает Виктор 
Михайлович, — разложил ее прямо 
по земле, а сверху накрыл черным 
полиэтиленом. Такой способ позво-
ляет прогреваться земле, а также из-
бавляет от необходимости бороться 
с сорняками.

За две недели до высадки в грунт 
вырастили рассаду. Как показала 

практика, семена арбузов и дынь 
всходят плохо (один из лучших 
способов разбудить растение — за-
мочить семена в препарате НВ-101, 
1 капля на 1 л воды), но растет расса-
да быстро. Сеять лучше сразу в боль-
шие стаканчики, объемом не менее 
0,5 л, чтобы не пикировать.

— Перед тем как высадить рас-
тения в грунт, в полиэтилене я сде-
лал отверстия и лунки, — говорит 
Виктор Михайлович. — Поставил 
дуги, накрыл укрывным материалом 
и дополнительно пленкой. Когда по-
года была теплой, на день открывал 
торцы. Температура в мини-парнике 
даже в прохладном июне достигала 
50 °C. Высадил рассаду 1 мая, а под 
укрытием держал до начала июля.

Сладкие и соленые
Самым сложным в агротехнике 

для начинающих садоводов оказа-

лось пасынкование растений. Дело 
в том, что арбузные ягоды растут 
на основном стебле, в то время 
как дыня плодоносит на боковых. 
И если не контролировать процесс 
формирования плодов, то и урожая 
не будет.

"
Пока плети арбузов 
не переплелись, нужно 
обязательно боковые 
побеги — так называемые 
пасынки — прищипнуть: 
там все равно не будет 
плодов, но силы на них 
растение потратит. В конце 
июня через 70–80 см 
от корня на основном 
стебле образуется первая 
завязь — маленький 
арбузик, через 40 дней он 
поспеет. 

Позже появится следующая за-
вязь, но на одном кусте не стоит 
выращивать больше 2–3 плодов. 
Как только три завязались — можно 
прищипнуть макушку и у основной 
плети.

К дыне совершенно другой под-
ход. Основной ствол прищипыва-
ют, когда на нем появится пятый 
листик. Дыньки образуются уже 
на боковых побегах. После того как 
на одном растении образуются 4–5 
завязей, макушки у боковых плетей 
также прищипывают, иначе плоды 
не вырастут крупными. Как резуль-
тат — арбузы вытягиваются в длину, 
а дыньки лежат кучно.

В течение лета уход заключается 
в основном в поливе. Но и тут есть 
важный нюанс, который отмечает 
во время беседы Виктор Бельков. 
Первое время бахчевые грядки он 
поливал интенсивно, но к концу 

Участник конкурса «Самая красивая дача»  
делится своим опытом 

Виктор Михайлович  Виктор Михайлович  
на своем участкена своем участке

Сорт «подарок дедушки Хо Ши Мина»
Дыня сорта «колхозница»  
очень сочная и сладкаяПепино похож на сердцевидные помидоры



июля полностью прекратил проце-
дуру, чтобы плоды набирали сахар. 
Если продолжать, то дыни и арбузы 
будут водянистые, без сладости.

— В этом году к середине августа 
мы уже убрали дыни, так как они 
созрели, — говорит Виктор Михайло-
вич. — Арбузы еще лежат, но больше 
половины мы тоже уже съели. Они 
сладкие! Вкуснее, чем из магазина.

Еще один важный момент — вы-
бор сорта. На среднеспелые и позд-
ние сорта не стоит и заглядывать-
ся — они не успеют вызреть. Лучший 
выбор для нашего региона — ранне-
спелые. Супруги Бельковы покупали 
семена в интернет-магазинах.

"
— Какие понравились 
визуально, такие 
и заказали, — 
рассказывает Виктор 
Михайлович. — Больше 
всего набрали дынь — 
около десяти сортов. Опыт 
показал, что самые 
вкусные — самые мелкие 
из них. Например, 
у сортов «колхозница» 
и «ранняя сладкая» плоды 
не вырастают больше 
одного килограмма. Зато 
самая большая, весом 
в 7 кг — сорт «медовая» — 
получилась красивая, 
сочная, но не сладкая.

Неплохо показали себя также сор-
та «капучино», «малага». Удались 
также и совсем экзотические — 
«подарок дедушки Хо Ши Мина» 
и «японская мечта лентяя». Пер-
вые — маленькие, как мячики, деко-
ративные, а вторые и вовсе на люби-
теля — соленые!

Из арбузов опробовали сорта 
«скороспелый сахарный», «золото 
Волицы», «марбл». Самым крупным 
вырос «скороспелый Дютина» — вес 
плодов достигал 12 кг!

— Еще мы научились опреде-
лять спелость арбузов, — все так же 
с улыбкой рассказывает иркутя-
нин. — В интернете пишут, что надо 
смотреть по хвостику. Мол, если он 
высох, то арбуз спелый. Но мы убе-
дились, что это нерабочий способ. 
Бывает, что арбуз спелый, а хвостик 
еще зеленый. Самый надежный ва-
риант — ярко-желтое пятно в том 
месте, где арбуз соприкасается 
с землей. Если оно образовалось — 
точно поспел!

Про кивано и пепино
В числе подопытных культур 

у Виктора Белькова были также 
огурдыня, артишок, бамия. Боль-
ше всех запомнился кивано. По-
другому это растение называют 
африканским огурцом, или рога-
той дыней, так как на поверхности 
плодов овальной формы имеются 
шипы в виде рогов. Кивано Виктор 
Михайлович разместил в овощной 
теплице вместе с огурцами и другой 
экзотикой.

— Новинки выбираю, — объясня-
ет он, — исходя из их пользы. Так, 
калий нужен для нормальной рабо-
ты сердца, а в том же кивано много 
калия. Бамия богата клетчаткой 
и улучшает работу желудка. Есть 
свои полезные свойства у артишока, 
огурдыни и пепино.

Все выросло, но не все понра-
вилось. Кивано в незрелом виде, 
когда колючки еще мягкие, совсем 
как огурец: сладковатый, но вкус-
ный и приятный. Однако супруги 
Бельковы читали, что этот плод 
может долго храниться, не теряя 
своих вкусовых качеств. Но когда 
они вскрыли его под Новый год, 
то разочаровались — внутри кивано 
высох.

Поэтому в этом году от него 
отказались, но эксперименты 
продолжили. На сей раз решили 
остановиться на пепино, которое 
называют также дынной грушей. 
Этот фрукт — родственник тома-
тов, имеет сладкие плоды, по цвету 
и аромату напоминающие дыню, 
огурец, тыкву и банан одновремен-
но. Первыми культивировать дын-
ную грушу стали в Южной Амери-
ке, и у себя на родине этот фрукт 
весьма популярен.

— Наш пепино еще не по-
спел, поэтому сказать лич-
но, каков он на вкус, пока 
не могу, — признается Виктор 
Михайлович. — Дело в том, что это 
позднеспелая культура, и период 
от всходов до созревания плодов 
у него составляет 160–180 дней 
в зависимости от сорта и погодных 
условий. Размножается двумя спо-
собами — семенами и черенковани-
ем. Мы нынче посадили семенами, 
но ему не хватает времени, чтобы 
вызреть. И мы решили попробовать 
черенкование. Посадим отростки 
в горошки, будет зимой жить у нас 
как комнатное растение. Весной 
высадим в открытый грунт и по-
смотрим на результаты такого 
подхода.

В целом пепино довольно не-
прихотлив — нетребователен 
к типу почвы, способен выдержи-
вать кратковременные заморозки 
до -2…-3 °C. На открытом воздухе 
чувствует себя лучше, чем в тепли-
це. Есть его можно в сыром виде, 
разрезав на половинки. Жители 
Южной Америки и Японии, напри-
мер, употребляют плоды пепино 
исключительно в свежем виде 
на десерт. Новозеландцы исполь-
зуют их в супах, соусах, во фрук-
товых салатах и разнообразных 
десертах. Плоды можно запасать 
и впрок: замораживать, сушить, 
консервировать. При этом, отме-
чает Виктор Михайлович Бельков, 
уход за пепино не сложнее, чем 
за томатами.

Наталья Федотова.  
Фото из архива героя материала
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БЕЗОПАСНЫЙ ПЕРЕХОД

В преддверии учебного 
года становится 
актуальной проблема 

поведения детей на дорогах. 
Ребенок с ранних лет 
должен понимать, как 
важно соблюдать правила 
дорожного движения, 
поскольку от этого зависит 
сохранность его жизни 
и здоровья.

ОГКУ «Ресурсный центр по под-
держке НКО Иркутской области» 
совместно с ТОС «Наша слобода» 
и инспекторами по пропаганде без-
опасности дорожного движения 
капитаном полиции Иваном Добро-
вольским и младшим лейтенантом 
Валентиной Каулиной дали старт 
проекту «Безопасная дорога» в Ле-
нинском округе г. Иркутска. Про-
ект направлен на формирование 
культуры поведения на дорогах для 
всей семьи, он будет реализован 
совместно с ТОСами и НКО Ир-
кутской области и включает в себя 
акции по раздаче листовок о без-
опасном поведении на дороге и на-
несение предупредительных надпи-
сей на тротуар перед пешеходными 
переходами.

В Ленинском округе дети со-
вместно с инспекторами рисовали 
через трафарет призывы «Сними 
наушники», «Отвлекись от теле-
фона», «Возьми ребенка за руку». 
Этими действиями организаторы 

обращают внимание пешеходов 
— взрослых и детей — на необхо-
димость убедиться в безопасности 
перехода проезжей части.

Активисты ТОСа «Наша слобо-
да» уже несколько раз принимали 
участие в подобных акциях и ме-
роприятиях. В 2019 году ТОС стал 
победителем областного конкурса 
на лучший проект территориально-
го общественного самоуправления 
с проектом создания театра кукол 
«Балаган», направленным на осве-
щение вопросов безопасности до-
рожного движения среди детей.

ОГКУ «Ресурсный центр 
по поддержке НКО Иркутской 
области» приглашает город-
ские и областные ТОСы при-
соединиться к этому проекту! 
В центре вы можете взять тра-
фарет и краску абсолютно бес-
платно. Контактный телефон  
8 (3952) 202–142.

ВАЖНО

КСТАТИ 
Напоминаем, что конкурс «Самая красивая дача» продолжается! Вы 
также можете принять участие в конкурсе либо зайти на сайт газеты 
«Иркутск» и оставить свой голос за понравившегося участника. 
Отличная возможность рассказать о себе, результатах своего 
труда на страницах нашей газеты и получить звание обладателя 
самой красивой дачи или фрукта-рекордсмена (овоща) есть у 
каждого жителя Иркутска, Иркутского и Шелеховского районов. 
Присоединяйтесь!

ПАМЯТЬ 
Ушел из жизни почетный гражданин города Иркутска, 
доктор медицинских наук, профессор, заслуженный 
деятель науки Российской Федерации, заслуженный 
врач Российской Федерации, профессор кафедры общей 
хирургии и анестезиологии Иркутского государственного 
медицинского университета Семен Борухович Пинский. 
Гражданская панихида состоится 4 сентября в 12 часов 
на Ново-Ленинском кладбище. Отъезд транспорта 
(автобусов) к месту прощания в 11 часов от здания 
Иркутского бюро судебно–медицинской экспертизы 
(бульвар Гагарина, 4 , стр. 1).

Так выглядит сибирская Так выглядит сибирская 
бахча. Расстояние между бахча. Расстояние между 
растениями при высадке  растениями при высадке  

1 – 1, 5 метра1 – 1, 5 метра
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Пять кинозалов tvzavra ждут 
своего зрителя

Байкальский международный фестиваль до-
кументального кино «Человек и природа» имени 
В. Г. Распутина впервые за свою почти двадца-
тилетнюю историю пройдет онлайн. Для этого, 
по словам Александра Плохотникова, заключен 
договор с интернет-кинотеатром tvzavr.

— На портале из нашего личного кабинета 
будет опубликована ссылка на пять кинозалов 
с характерными для региона названиями — «Бай-
кал», «Ольхон», «Ангара», «Иркутск» и «Баргу-
зин», где тематически распределены конкурсная 
и внеконкурсная программы, онлайн-встречи 
с кинематографистами, мастер-классы, трансля-
ции круглого стола, открытия и закрытия фести-
валя, — рассказал Александр Плохотников.

Фестивальную программу можно увидеть с 24 
по 28 сентября. Кинозалы будут работать кругло-
суточно, чтобы зрители, проживающие в разных 
часовых поясах от Владивостока до Калинингра-
да, имели возможность посмотреть как можно 

больше фильмов.
— Онлайн-встречи с кинема-

тографистами, когда важно жи-
вое общение, будут проходить 
в удобное время и в течение 
четырех фестивальных дней 
сохраняться в записи, — доба-

вил Александр Васильевич.
Он также подчеркнул, что 

онлайн-формат позволяет 
максимально расширить аудито-

рию и познакомить жителей всей России 
с работами документалистов, участвующих 
в фестивале. На портале пройдет и трансля-
ция церемонии награждения.

— Теперь зрители, которые не могли посе-
тить кинозалы, имеют возможность, не выходя 
из дома, увидеть авторские работы, объединен-
ные темой взаимоотношений человека и приро-
ды, — отметил Александр Плохотников.

Вся полиграфическая продукция, наружная 
и медиа-реклама, посвященная фестивалю, будет 
содержать ссылки на онлайн-кинозалы, где мож-
но ознакомиться с программой.

"
Байкальский международный 
кинофестиваль «Человек и природа» 
учрежден Союзом кинематографистов 
России и Иркутским отделением 
Союза кинематографистов России. 

Он проводится с 1999 года. Его основной ор-
ганизатор — Иркутский областной кинофонд. 
Президент фестиваля — кинорежиссер-докумен-
талист, продюсер, педагог, заслуженный деятель 
искусств России, лауреат двух Государственных 
премий Российской Федерации, профессор, ру-
ководитель мастерской кафедры режиссуры не-
игрового кино ВГИК Сергей Мирошниченко.

В этом году из 249 заявок для конкурсной про-
граммы отборочная комиссия выбрала 25 работ, 
а для внеконкурсной — 10. Это фильмы режиссе-
ров из России, США, Швеции, Словакии, Канады, 
Бразилии, Турции, Португалии, Молдовы, Фран-
ции, Чехии, КНР, Армении, Италии и Испании.

Традиционно в рамках фестиваля состоится 
киношкола, которая будет доступна для про-
смотра в виртуальном зале «Баргузин». Она 
откроется творческой встречей с Сергеем 
Мирошниченко.

Музей Гайдая, «Русский Морган» 
и «Нулевой километр»

Иркутские кинематографисты готовят еще 
несколько интересных проектов, которые навер-
няка привлекут внимание зрителей. Один из них 
связан с организацией онлайн-музея уроженца 
Иркутска, классика российского кино, режиссе-
ра Леонида Гайдая. Реализация проекта стала 
возможна благодаря поддержке Иркутского об-
ластного отделения «Союза кинематографистов» 
и Фонда президентских грантов. Его инициаторы 

хотят познакомить любителей кино с иркутским 
периодом жизни нашего знаменитого земляка. 
Открытие онлайн-музея запланировано в день 
рождения Леонида Гайдая 30 января 2021 года.

Близится к завершению работа над фильмом 
режиссера Анастасии Зверьковой «Без 

неба» с Дмитрием Певцовым в глав-
ной роли. В августе прошлого года 

наша газета рассказывала о том, 
как проходили съемки фильма 
на Байкале неподалеку от посел-
ка Большое Голоустное. Прото-
типом героя, которого играет 

в фильме Дмитрий Певцов, 
стал наш земляк Владимир 

Прокопьев, который 20 лет под-
держивал в рабочем состоянии взлетно-поса-
дочную полосу аэропорта на Ольхоне.

Сейчас в Москве снимаются финальные под-
водные сцены этой кинокартины. После завер-
шения работы с видеоматериалом его создатели 
планируют отправлять заявки на кинофестивали. 
Зрители смогут увидеть фильм «Без неба» при-
мерно через полтора года.

Кроме этого, иркутские кинематографисты до-
рабатывают документальный фильм «Русский 
Морган», рассказывающий самом богатом чело-
веке России начала ХХ века, купце Николае Вто-
рове. Отец «русского Моргана» Александр Второв 
переехал из Центральной России в Иркутск, ко-
гда ему был 21 год. Он стал успешным торговцем 
и вскоре открыл в нашем городе свой первый 
магазин — знаменитый «второвский пассаж». 
Николай Второв не только унаследовал дело 
отца, но и развил его до невиданных масштабов. 
Годовая прибыль концерна Второва перед рево-
люцией достигала 660 млн долларов в пересчете 
на курс 2000 года. Предпоказы работы уже про-
ходили в прошлом году. Но чтобы завершить 
фильм, нужны были средства на приобретение 
уникальной кинохроники у французской студии 
Pathe — на ней запечатлен сам Николай Алек-
сандрович Второв. Сейчас эти кадры находятся в 
распоряжении киногруппы; идет работа над зву-
ковым оформлением фильма. Вскоре его можно 

будет увидеть в социальных сетях «Кинокомпа-
нии Юрия Яшникова».

Еще одна документальная лента иркутских 
авторов, работа над которой завершена, называ-
ется «Нулевой километр». Ее герои — четыре ту-
лунские семьи, пострадавшие от летнего павод-
ка 2019 года. Режиссер фильма Юлия Бывшева 
с коллегами отправились в Тулун на второй день 
после трагических событий. Начались съемки 
с момента, когда люди пришли первый раз к ме-

сту, где до затопления стояли их 
дома. За тем, как складываются 

судьбы людей, ставших жертва-
ми страшного наводнения, ки-
нодокументалисты наблюдали 
до февраля этого года. Кроме 
того, автором было интересно 
мнение ученых о том, каковы 

причины паводка и можно ли 
было его предотвратить.

Это независимый фильм, который 
режиссеру удалось осуществить с помощью про-
дюсеров Юрия Дорохина и Ольги Мартыновой. 
Снимался он на средства создателей киноленты. 
Пока сложно сказать, когда эту работу увидят зри-
тели. Продюсеры и режиссер считают, что фильм 
должен выйти в широкий прокат. Практика пока-
за документальных лент в кинотеатрах уже хоро-
шо зарекомендовала себя в Москве. Кинодокумен-
талисты надеются, что это практика приживется 
и в регионах. Но пока из-за пандемии коронави-
руса конкретные сроки выхода «Нулевого киломе-
тра» в прокат назвать невозможно.

"
Юлия Бывшева также завершает 
трехлетнюю работу над фильмом 
о сибирском писателе Валентине 
Распутине. 

Осенью 2019 года проект поддержал Фонд пре-
зидентских грантов и Министерство культуры 
РФ. Благодаря этому ленту удалось завершить. 
В ней сняты люди, жившие рядом с Распутиным 
в детстве, а также коллеги по писательскому цеху, 
которые дают оценку вкладу Валентина Распути-
на в русскую культуру.

Байкальский питчинг
В дни проведения фестиваля «Человек и при-

рода» в Иркутске в очном формате пройдет 
шестой Байкальский питчинг — презентация 
кинопроектов с целью поиска инвесторов. Благо-
даря питчингам иркутским кинематографистам 
уже удалось реализовывать ряд своих творческих 
задумок. В частности, именно на питчинге была 
представлена идея создания игрового кино «Без 
неба». Отобранные во время питчинга кино-
проекты будут поддержаны средствами Фонда 
президентских грантов, Союза кинематографи-
стов и регионального министерства культуры 
и архивов.

Нина Александрова

Байкальский международный 
фестиваль документального кино 
«Человек и природа» пройдет 

в этом году в 19-й раз. Из-за пандемии 
коронавирусной инфекции просмотры 
конкурсных фильмов состоятся в онлайн-
формате. Об этом журналистам сообщил 
заместитель директора Иркутского 
областного кинофонда Александр 
Плохотников.

«ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА» 
УХОДИТ В ОНЛАЙН

Байкальский фестиваль документального кино 
расширяет аудиторию 

Съемки фильма «Без неба» с Дмитрием Певцовым 
в главной роли проходили прошлым летом  
в Иркутской области
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ЗОЛОТО  
АНАСТАСИИ ТУРКОВОЙ 

— О спортивной карьере до недавних пор даже 
и не мечтала, — с улыбкой рассказывает Анаста-
сия. — Все, как это часто бывает, случилось совер-
шенно неожиданно.

В детстве для меня ничего вокруг не существо-
вало, кроме танцев — занималась ими с трех лет. 
Детские, народные, современные… Какие только 
номера мы тогда ни готовили в образцовом ан-
самбле «Фантазия» при школе № 47 г. Иркутска! 
Мне всё это ужасно нравилось. Просто жила сце-
ной, получала огромное удовольствие от каждого 
из наших выступлений. Но артисткой в итоге 
не стала. После школы поступила в иняз. Одним 
из дополнительных занятий у нас был китайский 
язык, именно на нем решила сосредоточить уси-
лия. Естественно, как только появилась возмож-
ность, поехала в Поднебесную на стажировку. 
Полгода там жила, набиралась уму-разуму, а за-
одно незаметно для себя прибавляла и в весе. 
Ну еда же там вся такая вкусная! Правда, жирная, 
калорийная и не всегда полезная, но кто тогда 
об этом думал… В общем, когда вернулась домой, 
весила на 15 килограммов больше, чем до отъ-
езда. Нужно было срочно что-то с собой делать. 
Ну и пошла в клуб «Реформа», в группу для по-
худения. Благодаря комплексам упражнений 
под музыку (аэробика) довольно быстро привела 
себя в порядок, ну и втянулась — это ведь почти 
танцы! 

"
Потом наши тренеры открыли зал 
для кроссфита, позвали попробовать 
новое для меня направление. 
И знаете, я на удивление быстро 
подружилась со штангой. 

С гимнастикой, турниками были проблемы, 
а вот с весом очень полюбила работать. Ну и как-
то пошло-поехало…

На свой первый чемпионат России по функ-
циональному многоборью мы отправились 
в 2018 году — я, тренер и еще одна представи-
тельница нашего клуба. Вспоминаю сейчас, 
и до сих пор не покидает чувство стыда, что ли… 
Мы ж ничего тогда не умели! Во время выполне-
ния некоторых комплексов — к примеру, те, что 
включали в себя хождения на руках, — просто 
стояли и смотрели, как их делают наши сопер-
ники. В общем, заняли какие-то места во втором 

десятке. Однако неоценимый опыт — собствен-
но, за ним мы и ездили, — получили. Поняли, 
в каком направлении предстоит работать, какие 
упражнения необходимо подтянуть. И именно 
тогда я впервые почувствовала азарт, непреодо-
лимое желание во что бы то ни стало в будущем 
победить на этих соревнованиях. Через год была 
уже седьмой, ну а в этом году обошла всех.

— Какой была программа соревнований 
в этом году и как развивались события 
на чемпионате?

— Начнем с того, что наш город на турнире 
представляли три спортсмена — Борис Петров-
ский, Дмитрий Ли и я. Сразу скажу, что ребята 
выступили неплохо — им чуть-чуть не хватило, 
чтобы попасть в своих весовых категориях (а их 
две — до восьмидесяти пяти килограммов и по-
сле, в каждой по тридцать пять человек) в десятку 
сильнейших.

Что касается меня, то я выступала в весе 63+. 
В программу организаторы включили шесть ком-
плексов — по два в каждый из соревновательных 
дней. Начали с «гребли», «саней» и бега. Рас-
шифровываю: сначала упражнения на тренаже-
рах, имитирующих заявленные действия, а потом 
трехкилометровый кросс вокруг стадиона. Всё, 
естественно, на максимуме. Затем пауза пример-
но в три часа и второй комплекс: выходы на гим-
настических кольцах и двойные прыжки на ска-
калке — в течение двенадцати минут чередуешь 
семь выходов и сто прыжков.

После первого дня шла второй, проигрывая 
только Дарье Барышниковой из Санкт-Петер-
бурга. Не изменилось положение и после второго 
дня, где у нас сначала была тяжелая атлетика, 
совмещенная с прыжками через куб, а затем 

подъем по канату, отжимание в стойке на руках, 
ходьба на руках и «уголок» на паралетсах (низких 
брусьях). На этом этапе своей главной сопернице 
я проигрывала всего один балл.

Уступала ей и в заключительный день. Здесь 
начали с гимнастического комплекса, а потом 
было самое сложное финальное испытание. Ста-
новая тяга со штангой весом девяносто три ки-
лограмма — максимальное количество повторов 
за две минуты. Я сделала тридцать три раза, де-
вочка из Питера чуть больше, упрочив тем самым 
свое преимущество. Короткий минутный отдых 
и дальше: двадцать калорий (есть там такой по-
казатель) на гребном тренажере, двадцать под-
тягиваний до груди и двадцать бёрпи. Не знаете, 
что такое бёрпи? Присед, потом прыжком ноги 
назад, отжимание, возвращение в присед, пры-
жок вверх… Очень энергозатратное упражнение, 
но для нас оно оказалось поистине золотым, 
именно на нем мне и удалось опередить свою 
конкурентку. Всего на один балл! Это как фото-
финиш у бегунов!

Эта победа — плод совместной и весьма на-
пряженной работы с моим тренером Иваном Ана-
тольевичем. «Ваня — голова и мозг, ты — руки 
и ноги», — сказал мне кто-то уже после награж-
дения. И я с этим согласна на все сто процентов. 
Кстати, по результатам этого чемпионата мне 
удалось выполнить норматив мастера спорта 
по функциональному многоборью. Говорят, я пя-
тая в России, кто сумел это сделать.

— Танцы, китайский язык — всё это, 
наверное, теперь осталось в прошлом? 
Какие сейчас интересы и планы у новоис-
печенной чемпионки страны Анастасии 
Турковой?

"
— Ну, понятно, что на первом 
месте у меня сейчас спорт. Впрочем, 
и на втором, и на третьем… Кроме 
того, что сама занимаюсь, так еще 
и работаю тренером в нашем клубе. 
Это многим покажется удивительным, 
но популярность кроссфита растет 
с каждым днем. Железо потягать 
приходят не только представители 
сильного пола. 

Женщины в возрасте 45+ не боятся к штанге 
подходить, некоторые работают с очень при-
личными весами. Занимаются целыми семьями. 
Сейчас из-за коронавируса дети у нас дома си-
дят, но было время, когда мама и папа на втором 
этаже во взрослой группе работали, а их чадо 
— на первом, в детской. О популярности нашего 
вида спорта говорит и такой факт: самая большая 
группа у меня приходит на тренировку в семь 
утра!

Что касается планов, непосредственно связан-
ных с большим спортом, то, думаю, они на по-
верхности — попасть в сборную страны и до-
стойно выступать на международных турнирах. 
Ну а для этого предстоит много работать!

Сергей Андреев
Фото из архива героини материала

Функциональное многоборье — 
молодой вид спорта. В России 
федерация была создана всего пять 

лет назад. По сути, это одна из версий 
кроссфита, набирающего популярность 
во всем мире. В прошлом году в чемпионате 
мира по функциональному многоборью 
в Швеции участвовали представители  
30 стран. В командном турнире во второй 
раз подряд победила Норвегия, сборная 
нашей страны финишировала пятой, 
причем отставание от призеров оказалось 
не очень уж и большим. Недалек тот день, 
когда российские спортсмены поднимутся 
на пьедестал этих соревнований, 
предрекают специалисты. Иркутские 
поклонники спорта очень надеются, что 
среди тех, кто окажется причастным к этому 
достижению, окажется и наша землячка 
Анастасия Туркова, тем более что первый 
шаг в нужном направлении спортсменка 
уже сделала — совсем недавно она стала 
сильнейшей на чемпионате России, который 
проходил в Москве в рамках фестиваля 
«Гераклиада-2020». Особо отметим: 
в числе тех, кого сумела обойти иркутянка, 
были и нынешние лидеры национальной 
сборной…

Иркутянка выиграла чемпионат России  
по функциональному многоборью

По результатам чемпионата России иркутянке удалось выполнить норматив мастера спорта по функциональному многоборью 

Теперь Анастасия мечтает попасть в Теперь Анастасия мечтает попасть в 
сборную страны и достойно выступать на сборную страны и достойно выступать на 

международных турнирахмеждународных турнирах
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МУЗЕИ

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «ДИАС»

ИРКУТСКИЙ 
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ

ИРКУТСКИЙ ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

6 сентября
Открывается художественная выставка «Чечня. Дорога мира» (12+)
Вниманию зрителей будут представлены более 40 произведений живописи, пройдут 
творческие встречи с художниками. В экспозицию войдут работы, написанные в ходе 
двух пленэров: зрители смогут увидеть красоту чеченских гор и неповторимую при-
роду Прибайкалья. Первый этап проекта состоялся в апреле 2019 г. — группа из 15 
художников, искусствоведов Иркутской области и других регионов РФ посетила Че-
ченскую республику. Было написано более 250 пленэрных работ и проведена выстав-
ка на центральной площади г. Грозный. В этом году с ответным визитом чеченские 
художники приехали в Иркутск, где познакомились с его достопримечательностями, 
написали посвященные городу, озеру Байкал полотна.
Начало в 15.00 и в 17.00, запись по телефону 55-45-95 обязательна.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

Муниципальные библиотеки возобновили обслуживание читателей в фор-
мате предварительной записи на выдачу и прием книг. Режим работы, теле-
фоны и адреса библиотек можно уточнить на сайте www.cbs-irkutsk.ru.

4 сентября
Библиотека № 37 в своих группах в «Одно-
классниках» https://ok.ru/profile/561318279673 
и «ВКонтакте» https://vk.com/bibl37 познакомит 
читателей с презентацией «Славен город делами, 
славен город людьми». Множество имен выдаю-
щихся и замечательных людей красной строкой 
вписаны в историю Иркутска за его более чем 
трехвековую историю. В презентации представ-
лены наши современники, получившие звание 
«Почетный гражданин города Иркутска» за за-
слуги в развитии экономики, медицины, культу-
ры, духовности и просвещения.

5 сентября
Выходные всей семьей в Музее городского быта! В про-
грамме «Семейные выходные» в 12 и 15 часов посетителей музея 
ждет экскурсия по старому иркутскому дому и знакомство с до-
машними занятиями в гостиной. В субботу, 5 сентября, иркутя-
не смогут поиграть в настольные игры, известные еще нашим 
прабабушкам — «Лото» и «Бирюльки». Вместе вспомним игровые 
правила, изучим инвентарь. (6+)

6 сентября
В воскресенье сотрудники музея предлагают встретить новый учебный год: на ма-
стер-классе «Как учились наши деды» специалисты расскажут о школьном обучении 
в старом Иркутске, научат писать настоящим пером и чернилами. (6+)
Позвонить и заказать интересующую программу «Семейных выходных» можно 
по телефону 20–48–84. Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 77.

3 сентября — 20 сентября
Выставка «Славе — не меркнуть! 
Традициям — жить!», посвященная 
75-летию Победы, представляет более 100 
произведений художников — участников 
Великой Отечественной войны. Экспози-
ция занимает два этажа Галереи сибир-
ского искусства. Представлено более 40 
авторов — кто-то был призван в Красную 
Армию со студенческой скамьи; кто-то 
оставил мольберт и ушел на фронт, уже 
будучи состоявшимся мастером, а кто-то 
оказался в Иркутске после войны. Желая 
расширить круг имен художников-вете-
ранов, сотрудники музея поставили перед 
собой задачу по выявлению родственни-
ков мастеров, хранящих произведения 
в семейных собраниях. В результате 

поис ковой работы были привлечены по-
лотна из 12 семейных и частных собраний 
— многие из этих произведений впервые 
выставляются в музейных залах.

Адрес: ул. Карла Маркса, 23, Галерея сибирского искусства Иркутского 
художественного музея им. В.П. Сукачева. Осмотр экспозиции возможен 
по предварительной записи по телефону 8 (3952) 33–43–89. Режим работы: 
со вторника по воскресенье — с 10 до 18.00, в четверг — с 12 до 20.00; 
выходной понедельник. (6+)

3–20 сентября
Иркутский областной краеведческий музей представляет 
коллекцию живописи и графики на выставке «Сибири-
ада». В экспозиции демонстрируются 78 работ, раскрывающих 
тему «Освоение и развитие Сибири» в творчестве советских 
художников 1970–1980-х годов. Обширна география авторов — 
47 художников из разных уголков Советского Союза: Беларусь, 
Украина, Литва, Грузия, Армения, Бурятия; Москва, Пермь, Омск, 
Новосибирск, Новокузнецк и другие. Большинство работ в этой 
коллекции — первые произведения молодых авторов: дипломные 
работы, графические серии, выполненные в творческих команди-
ровках на великих стройках Сибири, на малодоступных и неосво-
енных территориях.
Адрес Музейной студии: ул. Карла Маркса, 13. Телефон 
для предварительной записи 20–03–68. Время открытия 
выставки уточняйте по телефону 33–62–30. (6+)

ТЕАТР КУКОЛ «АИСТЕНОК»
Аудиоспектакль-прогулка «В движении стихий» (16+)

Действие спектакля разворачивается на 
острове Конный. Место встречи — недалеко 
у входа на Детскую железную дорогу, возле 
тира. Зрителям выдаются плееры и наушники 
с 3D-звуком: надев их, они в сопровождении 
кураторов отправляются на прогулку. 
Героями спектакля-променада выступают 
стихии, которые с древних времен относятся 
к основным элементам мироздания — Земля, 
Вода, Воздух и Огонь. В заранее определен-
ных местах зрители встречаются поочередно 
с каждой из стихий. Во время этих встреч их 
оживают различные задания, цель которых 

— отвлечься от повседневных забот и получить заряд положительных эмоций. Все 
задания подготовлены при участии психолога. 
Билеты в продаже на сайте www.aistenok-irkutsk.ru и в кассе театра.  
Телефон (3952) 25-19-64.

ИНТЕРАКТИВНЫЙ УЛИЧНЫЙ ПЕРФОРМАНС
3 сентября
В сквере Кирова на шахматном поле пройдет инте-
рактивный уличный перформанс (16+)

Перформанс пройдет в 
необычной обстановке — 
на открытом шахматном 
поле — и будет стилизован 
под шахматную партию. 
Фигуры, роли которых ис-
полнят профессиональные 
актеры, сами решат, кем 
быть: пешками или коро-
лями. Исход игры будет 
зависеть только от них. 
Зрителей ждут сложные 

ходы, противостояние чер-
ного и белого и, конечно, 
неожиданный финал.
«Городская среда и 
уличные арт-объекты 
вдохновляют, становятся 
естественными декорация-
ми, а иногда задают сюжет 
постановки, как в этом 
перформансе», — отмечает 
режиссер перформанса 
Мария Яшникова. 

Без возрастных ограничений. Начало первого сеанса 
— в 19:00, начало второго сеанса — в 19:30.

3 сентября
Всероссийская историческая акция «Диктант Победы» 
пройдет на десяти площадках г. Иркутска. Для этого необходимо 
зарегистрироваться на официальном сайте акции диктантпобеды.
рф и найти там ближайшую площадку проведения. Тест будет со-
стоять из 25 вопросов на знание истории Великой Отечественной 
войны. На каждый вопрос дается четыре варианта ответа. На весь 
тест отводится 45 минут. Победителями станут участники, которые 
ответят правильно, быстро и наберут максимальное количество 
баллов за наименьшее время. (12+)

В этот день в 1930 году родился драматург и детский 
поэт Владимир Орлов. Библиотека № 31 «Алые паруса» 
в социальной сети «ВКонтакте» https://vk.com/irkutsk_bibl31 
предлагает ознакомиться с информационным поэтическим по-
стом «Я узнал, что у меня есть огромная родня». Библиотекари 
расскажут об интересных фактах жизни и творчества Влади-
мира Натановича, напомнят о лучших детских произведениях 
поэта для детей, проведут обзор книг из фонда библиотеки.

8 сентября
Ластоногое приключение «Большая рыбалка 
с нерпенком Кумой» на берегах священного озера 
ожидает всех любителей Байкала, готовых постичь 
тайны великого моря, проникнуть в его уникальный 
животный мир и узнать новое, ужасно интересное 
о главных обитателях озера — байкальской нерпе 
и рыбах. Литературное путешествие пройдет по мо-
тивам научно-познавательной книги Е.А. Петрова 
«Нерпенок Кума и ее друзья». Ждем всех заинтере-
сованных в группах Центральной детской библиоте-
ки «ВКонтакте» https://vk.com/id443732129 и «Од-
ноклассники» https://clck.ru/MrA6v.

6 сентября
Библиотека № 17 предлагает чита-
телям проверить свои знания и узнать 
интересные факты о самом неповтори-
мом озере в мире, ответив на вопросы 
викторины «Чудо планеты — озеро 
Байкал» на странице в социальной 
сети «ВКонтакте» https://vk.com/
id546052205.


